
О том, как газеты прихо-
дили к читателю 100 лет 
назад, мы можем полу-
чить представление по 
старым фильмам. Едва 
ли не в каждой кинокар-
тине, действие которой 
происходит в конце де-
вятнадцатого – начале 
двадцатого века, появ-
ляется эпизодический 
персонаж – мальчишка-
газетчик, который, что-
бы привлечь читателей, 
выкрикивает, стоя по-
среди улицы, наиболее 
интригующие заголовки 
только что вышедшего 
из типографии свежего 
номера. 

Василий ЧерноусоВ

На театрализованном пред-
ставлении в областной фи-
лармонии разносчики газет 
играли роль ключевую. Их 
появления стали лейтмотивом 
праздника «Коммуны».

– Мы продаём новости! Мы 
продаём новости! В Воронеже 
появилась новая газета! Газета 
для трудящегося народа! Это 
газета – «Воронежский рабо-
чий»! – кричали они. 

К юбилею специально для 
тех, кто придёт на наш празд-
ник, мы приготовили сюрприз: 
точную репринтную копию 
самого первого номера той 
самой газеты, с которой на-
чался отсчёт века «Коммуны». 
Раздавали их зрителям, по 
оригинальной задумке автора 
сценария и режиссёра спек-
такля, Заслуженного деятеля 
искусств России Александра 
Зыкова, разносчики – совсем 
как в один из майских дней 
1917-го. 

– Добрый день, дорогие 
друзья! – с такими словами 
обратилась к залу ведущая 
вечера Заслуженная артистка 
РФ Татьяна Шешина. – Се-
годня в Воронеже большой 
журналистский праздник. 

И вскоре на экране появи-
лись архивные фотографии, 
запечатлевшие лица людей, 
которые, поверив в идеалы 
социализма, создавали прессу 
для пролетариата и крестьян-
ства, представители журнали-
стики нового типа – не всегда 
совершенной, в значительной 
части идеологизированной, но 
при этом ценной (по крайней 
мере, в первое десятилетие 
своей эволюции) поиском 
тем, языка и формы, адек-
ватных эпохе. Среди тех, чей 
портрет появился на экране в 
самом начале, – первый редак-
тор «Воронежского рабочего» 
Николай Кардашов. 

– Особая страница в био-
графии газеты – это работа в 
1920-е годы будущего клас-
сика русской литературы 
Андрея Платонова, – напом-

нила ведущая. – Будущий 
всемирно признанный писа-
тель в анкете, заполненной 26 
марта 1926 года, с гордостью 
написал, что «служил (!)… с 
августа 1919 года по сентябрь 
1923-го… в «Воронежской 
коммуне». 

Это название, напомним, 
газета получила 25 октября 
1919 года, на следующий день 
после того, как в 
В о р о н е ж ,  б р о -
шенный белыми, 
вошла Красная 
конница под ко-
мандованием Се-
мёна Будённого. 
И с тех пор изда-
ние газеты не пре-
кращалось – даже 
в годы Великой 
Отечественной. 
Когда летом 1942-
го территория Во-
ронежской области была 
частично занята немецко-
фашистскими войсками, 
газета печаталась («синим 
шрифтом на серой бумаге») 
в Анне, а затем в Борисо-
глебске. Услышали зрители и 
историю обретения нашей га-
зетой своего окончательного 
имени. Случилось это в 1928 
году, когда Воронеж стал сто-
лицей огромной Центрально-
Чернозёмной области. Не-
сколько лет «Коммуну» чи-

тали в Липецке и Белгороде, 
Тамбове и Курске. 

В какой-то момент на экра-
не появились, сменяя друг 
друга, портреты тех, кто ру-
ководил газетой, возникшей 
в революционном вихре, пере-
живавшей вместе со страной 
взлёты и падения, горечь 
поражений и радость побед. 
Вот лишь некоторые имена 

«коммуновских» главных 
редакторов: Михаил Лыз-
лов, Александр Швер, Сер-
гей Елозо, Борис Стукалин, 
Всеволод Климов, Владимир 
Евтушенко, Алексей Наква-
син, Виталий Жихарев... С 
приветствием к нынешним 
читателям вышел на сцену 
нынешний руководитель га-
зеты Виктор Руденко. 

Вышел, чтобы сказать, что 
между двумя датами – 20 
мая 1917 года и 20 мая 2017 

года – труд нескольких по-
колений: сотен, а может, и 
тысяч журналистов, сотруд-
ников редакции, внештатных 
авторов, печатников, кото-
рые чаще всего в неимоверно 
сложных условиях выпускали 
газету, вели каждодневную 
летопись жизни нашего края. 
И о том, что такая газета, опи-
савшая целое столетие нашей 

жизни, газета с 
такой богатой 
историей в Во-
ронежской об-
ласти одна. И о 
том, как люди, 
которые дела-
ют «Коммуну», 
гордятся свои-
ми читателями, 
ведь «таких вер-
ных и предан-
ных читателей, 
мы уверены, нет 

больше ни у кого». А ещё о 
том, что впереди – новый этап 
развития, новые вызовы, и что 
газете нужно двигаться даль-
ше – во второе столетие. 

Поздравительный адрес от 
губернатора Воронежской об-
ласти Алексея Гордеева зачи-
тал заместитель руководителя 
Управления региональной 
политики правительства Во-
ронежской области Андрей 
Черваков. «Первый номер ва-
шего издания, увидевший свет 

в сложное, переломное для 
России время, открыл мас-
штабную летопись Воронеж-
ской области… На страницах 
газеты всегда представлены 
важнейшие новости региона 
и аналитический взгляд на 
события вчерашнего, сегод-
няшнего и завтрашнего дня. 
Нынешнее поколение со-
трудников «Коммуны» про-
должает лучшие традиции, 
заложенные ветеранами воро-
нежской журналистики. От-
ветственность, гражданская 
позиция и компетентности ав-
торов издания играют важную 
роль в формировании объ-
ективного информационного 
пространства и налаживании 
конструктивного диалога 
между властью и обществом», 
– сказано, в частности, в об-
ращении. 

Среди тех, кто пришли 
поздравить «Коммуну» (и 
многие из них – с подарками) 
– депутат Государственной 
Думы РФ Андрей Марков, 
председатель Комитета по 
связям с общественностью, 
местного самоуправления и 
средствам массовых комму-
никаций областной Думы 
Роман Жогов, председатель 
постоянной комиссии по об-
разованию гордумы Марина 
Бочарова, руководитель из-
дательского отдела Воронеж-

ской митрополии, протоиерей 
Андрей Изакар, заместитель 
председателя областной Думы 
Сергей Рудаков, начальники 
почтамтов Воронежской об-
ласти, коллеги из воронеж-
ской «Свободной прессы» 
и «Белгородской правды», 
воронежские издатели, рас-
пространители из «Сегодня-
Пресс-Воронеж», местные 
литераторы. 

Приехали гости из сельских 
районов, в их числе – глава 
Аннинского района Василий 
Авдеев, глава администрации 
Кантемировского района Вла-
димир Покусаев, глава Ново-
усманского района Владимир 
Чернышов, наши друзья из 
Острогожского, Нижнедевиц-
кого, Бобровского, Эртильско-
го и других районов.

В представлении, которое 
придумал в честь «комму-
новцев» Александр Зыков, 
приняли участие известные 
творческие коллективы об-
ластного центра – ансамбль 
казачьей песни «Держава», 
ансамбль Воронежского ин-
ститута МВД России «Созвез-
дие», Заслуженная артистка 
Воронежской области Ольга 
Чиркова, легендарные «Во-
ронежские девчата», Губер-
наторский эстрадно-духовой 
оркестр. 

Всем огромное спасибо! 

По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области переменная 
облачность, без осадков; ветер юго-западный, 
умеренный; температура +17…+22.

17 мая по области – переменная облачность, 
ночью небольшой дождь, местами – умерен-
ный, местами – гроза; днём местами неболь-
шой дождь, в отдельных районах – умеренный; 
ветер северный, умеренный, местами порывы 
до 16 м/с; температура ночью +6…+11, днём 
+12…+17.

18 мая по области – переменная облачность, 
местами небольшой дождь; ветер переменно-
го направления, умеренный, местами порывы 
до 14 м/с, температура ночью +1…+6, днём 
+15…+20.

Валюта
(Центральный 
Банк Российской 
Федерации)
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 11 по 12 мая:

16, вторник (пик с 0 до 12 часов), 
17, среда (пик с 0 до 18 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

Сообщения подготовили Валерий КазанОВ,  
николай Старых, анатолий хруСталёВ.

ВРемя ноВостей

Лесу – да! Свалкам – нет!
В прошедший четверг у дома №55 по улице 
Владимира невского сотрудники комбината по 
благоустройству Коминтерновского района и 
активисты Общероссийского народного фронта 
высадили липовую аллею.

Валентин иВаноВ

Руководитель управы Ком-
интерновского района Алек-
сей Медведев принимал самое 
активное участие в закладке 
аллеи. Стоит отметить, что 
представители Воронежско-
го регионального отделения 
Общероссийского народного 
фронта давно сотрудничают 
с управой Коминтерновского 
района в плане мониторинга 
территорий на предмет выяв-
ления несанкционированных 
свалок.

В апреле этого года акти-
висты обратились в управу 
с предложением привести 
в порядок территорию воз-
ле дома №55 на улице Вла-

димира Невского и создать 
там сквер. Закладка липовой 
аллеи стала своеобразным 
стартом акции Общерос-
сийского народного фронта 
«Лесу – да! Свалкам – нет!» в 
Воронеже и области, когда на 
местах убранных свалок или в 
момент рекультивации будет 
осуществляться озеленение 
территории. 

Городское управление эко-
логии предоставило саженцы 
молодых лип и кустарников 
кизильника. Так что в бли-
жайшее время на улице Вла-
димира Невского, 55, появит-
ся новый сквер с лавочками и 
пешеходными дорожками. А 
осенью здесь будут дополни-
тельно высажены деревья. 

Губернатор: восемь лет поддержки
Восемь лет назад Президент РФ Дмитрий Медведев предложил 
на должность губернатора Воронежской области министра сель-
ского хозяйства страны Алексея Гордеева. Сегодня это решение 
одобряют почти 73 процента воронежцев. 

Противоположного мнения чуть более 13 процентов горо-
жан. К таким выводам пришли сотрудники Института обще-
ственного мнения «Квалитас», которые методом телефонного 
интервью 14-28 апреля нынешнего года провели опрос 607 
жителей столицы Черноземья. Аналитики ИОМ отмечают, 
что за всё время наблюдений, начиная с 2009 года, жители 
Воронежа ни разу не усомнились в правильности принятого 
восемь лет назад решения. В том, что за прошедшие годы 
губернатору удалось кардинально улучшить положение дел в 
Воронежской области, убеждены более 62 процентов опрошен-
ных. Противоположного мнения придерживаются немногим 
более 26 процентов респондентов. Лично Алексею Гордееву 
сегодня доверяют 68 процентов воронежцев. 

Деньги любят счёт
Председатель Контрольно-счётной палаты Воронежской области 
Вячеслав Олемской проинформировал губернатора Алексея Гор-
деева об исполнении поручения по контролю качества выполнения 
дорожных работ в Воронеже и расходования выделенных на эти 
цели финансовых средств. 

Проверка, частично проведённая в Коминтерновском и Же-
лезнодорожном районах, выявила нарушения графика выпол-
нения ремонта. Как пояснил председатель КСП Воронежской 
области, речь идёт не только о сроках, но и очерёдности улиц, где 
должны проводиться дорожные работы. На данные факты было 
указано ответственным лицам. Что касается качества ремонта, то 
все замечания своевременно устраняются. Кроме того, Вячеслав 
Олемской сообщил, что ведётся работа над заключением на 
отчёт правительства Воронежской области об исполнении об-
ластного бюджета за 2016 год. Проводимая экспертиза показала, 
что рост промышленного и сельскохозяйственного производ-
ства, инвестирование средств в экономику региона повлияли на 
увеличение налоговых доходов областного бюджета, которые в 
2016 году показали самые большие за последние несколько лет 
темпы прироста – 15,8 процента.  

Итоги академических пленэров
Губернатор Алексей Гордеев встретился с директором Воронеж-
ского художественного училища Сергеем Гулевским.

В ходе встречи Сергей Гулевский рассказал главе региона 
об успешном проведении на территории региона студенческих 
и академических пленэров. Работы, написанные в рамках пле-
нэров, становятся основой экспозиций, которые затем переда-
ются социальным учреждениям, например, домам-интернатам 
для пожилых людей и детским образовательным учреждениям. 
В завершение встречи Сергей Гулевский сообщил об откры-
тии выставки, посвящённой 90-летию народного художника 
РСФСР Олега Савостюка. Большая экспозиция, собранная 
из работ известного живописца, созданных на территории 
нашего региона, планируется к открытию в середине декабря 
нынешнего года в Воронежском областном художественном 
музее имени И.Н. Крамского.

Казачий настрой на лето
Как лучше всего организовать фестивали, подростковые лагеря 
и все прочие составные части многоплановой патриотической 
работы среди населения и казачества в летний период? 

Обстоятельный разговор на эту тему состоялся 13 мая в Во-
ронеже, там, где располагается территориальный центр Северо-
Донского казачьего округа Союза казаков России. По давней 
традиции войсковой сбор такого рода проходил в областной 
универсальной научной библиотеке им. И.С.Никитина – здесь 
работает видеогостиная «Казачье братство», создан библиогра-
фический указатель «Казачество», проводятся презентации и 
тематические выставки книг.

Всего лишь за один день у дома появилась липовая аллея.
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уважаемые читатели! Приглашаем вас  

на День ПоДПисчика, 
который состоится 19 мая в помещении 
Воронежского почтамта (пр-т революции, 25),  
где с 10.00 до 14.00 вы сможете подписаться  
на газеты «Коммуна», «Коммуна плюс» 

По сниЖеннЫМ ЦенаМ  
и получить сувениры от редакции!
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«Важнее всего, что «Коммуна» 
жила и живёт и поныне»

репортаж | Торжественное собрание, посвящённое столетию старейшей газеты Воронежской области,  
состоялось вчера в областной филармонии

На сцене – легендарный ансамбль «Воронежские девчата». 

ПРАВослАВИе

«Светлый ангел»
Под таким названием в Воронеже в зале 

собраний Благовещенского кафедрального 
собора состоялся очередной отборочный тур 
фестиваля-конкурса учащихся воскресных 
школ. 

Детские творческие коллективы подготовили 
для конкурса театрализованные постановки, пес-
нопения и стихи, а также праздничные сцениче-
ские костюмы. Детские выступления оценивало 
авторитетное жюри под председательством За-
служенной артистки России Натальи Шевченко. 
Лучшие номера будут включены в программу 
гала-концерта. Организатором фестиваля-
конкурса является Центр курирования воскрес-
ных школ Воронежской епархии при активном 
личном участии руководителя иерея Александра 
Кривотулова. Цель проведения фестиваля – раз-
витие детского и юношеского хорового творче-
ства и воспитание в подрастающем поколении 
любви к православным традициям, информирует 
сайт vob-eparhia.ru.

И трапеза на берегу Дона
Активисты православного молодёжного цен-

тра «Левобережный» посетили Свято-Успенский 
Дивногорский мужской монастырь.

В обители православная молодёжь провела два 

дня. После молитвенного участия во всенощном 
бдении и Божественной литургии ребята при-
соединились к другим волонтёрам из Воронежа и 
трудникам монастыря, чтобы убрать территорию, 
прилегающую к обители. По завершении по-
слушания для добровольцев была организована 
трапеза на берегу Дона, информирует сайт Во-
ронежской митрополии.

«Светлое чудо в моей жизни»
Митрополит Воронежский и Лискинский 

Сергий открыл фотовыставку под таким назва-
нием и вручил её участникам Благодарственные 
письма. 

Встреча главы Воронежской митрополии с 
фотохудожниками состоялась в нижнем храме 
Благовещенского кафедрального собора. Экспо-
зиция лучших фоторабот развернута на площади 
у южного входа в Благовещенский кафедральный 
собор, где в этот день работала благотворитель-
ная ярмарка. После окончания праздничного 
богослужения митрополит Воронежский и 
Лискинский Сергий осмотрел работы, пред-
ставленные на фотовыставке, а затем в нижнем 
храме Благовещенского кафедрального собора 
обратился с приветственным словом к органи-
заторам и участникам конкурса, информирует 
сайт .vob-eparhia.ru.

анатолий хруСталёВ.

Между двумя датами – 20 мая 1917 
года и 20 мая 2017 года – труд не-

скольких поколений: сотен, а может, и ты-
сяч журналистов, сотрудников редакции, 
внештатных авторов, печатников, которые 
чаще всего в неимоверно сложных услови-
ях выпускали газету, вели каждодневную 
летопись жизни нашего края.

Ну если и не большинство, тогда хотя бы 
половина жителей страны точно являются 
патриотами, по мнению 23 процентов жи-
телей Воронежа. 

Об этом говорят результаты опроса, кото-
рый методом телефонного интервью 14-28 
апреля нынешнего года провели среди 607 
горожан сотрудники Института обществен-
ного мнения «Квалитас». Аналитики ИОМ 
утверждают, что пессимистично на этот 
вопрос смотрят 22 процента респондентов, 
которые полагают: лишь меньшинство росси-
ян можно назвать гордым именем патриота. 
При этом воронежцы чаще (48 процентов), 
чем россияне в целом (38 процентов), счи-
тают, что патриотами является большинство 
жителей страны.

Среди самих жителей Воронежа 81 про-
цент опрошенных считают вправе называть 
себя патриотами. Количество их возрастает 
среди старшего поколения до 87 процентов 
и убывает среди молодёжи до 74 процентов. 
Хорошее материальное положение подни-

мает уровень патриотизма до 88 процентов, 
а бедственное положение уменьшает до 72 
процентов. В целом, замечают аналитики 
ИОМ, чувство патриотизма за последние 
годы набирает всё больший размах. Так, коли-
чество людей, считающих себя патриотами,  
выросло с 57 процентов в 2007 году до 81 
процента в 2017 году.

А как вообще выглядит современный 
патриот России, по мнению воронежцев? 
Специалисты ИОМ «вычислили» и это. Рас-
клад ответов респондентов по этому поводу 
выглядит так. Современный патриот это: тот, 
кто любит свою страну, уважает её, предан 
ей, знает её историю (45 процентов); тот, кто 
приносит пользу стране, заботится о ней (22 
процента); тот, кто защищает Родину (солда-
ты, военные), служит России (14 процентов); 
тот, кто честен, порядочен, неподкупен (8 про-
центов); тот, кто живёт в стране, не уезжает из 
неё (5 процентов). Два процента респондентов 
ответили, что сейчас патриотов нет. 

анатолий КруГлОВ. 

А ты – патриот?
социум | Каждый второй воронежец (48 процентов) убеждён 
в том, что большинство россиян можно назвать патриотами



Валентин СеВерный

Экономика  
и демография

В начале выступления мэр 
Воронежа отметил, что по ито-
гам 2016 года город сохранил 
«положительную динамику 
своего развития». Ситуацию 
в экономической сфере Алек-
сандр Гусев назвал благополуч-
ной, подчеркнув «сохранение 
положительных тенденций» 
по большинству показателей. 
В частности, объём промыш-
ленного производства по срав-
нению с 2015 годом увеличился 
на 2,2 процента, что выше уров-
ня российского значения. Про-
мышленными предприятиями 
Воронежа отгружено товаров 
собственного производства, 
выполнено работ и услуг на 172 
млрд рублей. Объём инвести-
ций в основной капитал вырос 
на 12,2 процента, и составил 75 
млрд рублей. Количество объ-
ектов стационарной розничной 
торговли увеличилось на 299 
единиц. В сфере общественного 
питания отмечен прирост пред-
приятий на 51 единицу.

Среднегодовой уровень ре-
гистрируемой безработицы в 
2016 году составил 1,0 процен-
та (на уровне 2015 года).

По словам мэра, числен-
ность постоянного населения 
на начало 2017 года увеличи-
лась на 7,4 тысячи человек и 
составила 1 млн 39 тысяч 800 
жителей. Александр Гусев при-
знал, что рост населения города 
произошёл за счёт миграцион-
ного прироста населения (7 966 
человек), который полностью 
компенсирует естественную 
убыль (535 человек). 

Бюджет 
Александр Гусев заявил, 

что городская администрация 
работала на «обеспечение сба-
лансированности и устойчи-
вости бюджета и исполнение 
в полном объёме социально 
значимых расходов». По ито-
гам 2016 года доходы городской 
казны составили 18,37 млрд ру-
блей (99,7 процента от плана), 
расходы – 16,86 млрд рублей 
(86,3 процента), а профицит – 
1,95 млрд рублей. Мэр уточнил, 

что профицит городскому бюд-
жету обеспечили особенности 
бюджетного законодательства 
и специфика перечисления 
средств между городским и 
областным бюджетами. 

Глава города назвал важ-
ным фактором успешного 
развития города привлечение 
средств федерального и об-
ластного бюджетов на реали-
зацию крупных проектов. В 
прошедшем году Воронеж был 
включён в ряд государствен-
ных программ Воронежской 
области, в рамках которых из 
областного бюджета на раз-
витие городского округа вы-
делено 2 171 млн рублей. Ещё 
493 млн рублей привлечено из 
федерального бюджета. 

Поступления в бюджет от 
использования и продажи му-
ниципального имущества в 
2016 году составили 582 млн 
рублей. Это немного меньше, 
чем в 2015 году. Падение по-
казателей Александр Гусев 
объяснил уменьшением объёма 
муниципального имущества, 
подлежащего продаже или 
сдаваемого в аренду. Посту-
пления от использования и 
продажи земельных участков 
при этом составили свыше 2,3 
млрд рублей.

Для обеспечения муници-
пальных нужд в 2016 году 
мэрия объявила и провела 2,1 
тысячи торгов на общую сумму 
более 7 млрд рублей. Экономия 
бюджетных средств составила 
435 млн рублей, что втрое боль-
ше, чем в 2015 году.

Жилищно-
коммунальное  
хозяйство

Приоритетом в этой сфере 
градоначальник назвал пере-

селение жителей из ветхого 
и аварийного жилья. На эти 
цели в 2016 году было потра-
чено полмиллиарда рублей. В 
результате из 57 аварийных до-
мов расселили 1687 человек. 

Объём финансирования в 
рамках муниципальной про-
граммы «Обеспечение комму-
нальными услугами населения 
городского округа город Воро-
неж» составил в 2016 году 249 
млн рублей. В числе достиже-
ний Александр Гусев, в част-
ности, выделил строительство 
сетей водоснабжения в посёлке 
Боровое (первая очередь), 
канализование микрорайона 
1 Мая, ликвидация аварий на 
бесхозяйных сетях, содержа-
ние МКУ «ГорДЕЗ ЖКХ», 

МКУ «ГАСС», 
п р е д п р о е к т -
ные работы по 
ряду объектов, 
проектирова-
ние строитель-
ства блочно-
м о д у л ь н ы х 
котельных.

В 2016 году 
городские вла-
сти капитально 
отремонтиро-

вали 101 многоквартирный 
дом и частично — ещё 131. 
Кроме того, администрация 
города подготовила проектно-
сметную документацию на за-
мену 85 лифтов в 18 домах.

Дорожное  
строительство  
и транспорт

В сфере развития улично-
дорожной сети (УДС) Алек-
сандр Гусев обратил внимание 
депутатов на крупные объ-
екты. Так, за отчётный период 
осуществлён ремонт 171 объ-
екта УДС, в том числе улиц 
20-летия Октября, Краснозна-
мённая, Беговая, 45-й Стрелко-
вой дивизии, автодорог вдоль 
реки Песчанка и на посёлок 
Никольское. В целом на раз-
витие дорожного хозяйства в 
2016 году направлено более 1,6 
млрд рублей.

Как отметил Александр 
Гусев, в прошлом году был 
усилен контроль за качеством и 
сроками проведения аварийно-

восстановительного ремонта 
дорог.

— Приёмка работ на улично-
дорожной сети осуществлялась 
совместно с профильными 
общественными организация-
ми, а также с межведомствен-
ной комиссией, созданной 
правительством Воронежской 
области, — подчеркнул глава 
города.

Кроме того, в 2016 году в 
Воронеже выполнили первый 
этап работы по обустройству 
велодорожек вокруг водохра-
нилища.

Не менее значимыми ока-
зались изменения в сфере 
пассажирского транспорта. В 
частности, Александр Гусев 
напомнил, что в рамках про-
граммы «Развитие городского 
пассажирского транспорта» 
частные перевозчики приобре-
ли 31 автобус большого класса, 
116 — среднего и 114 — мало-
го. В обновление подвижного 
состава они вложили 578 млн 
рублей. Из эксплуатации вы-
ведено 119 старых автобусов 
большой вместимости. 

— Разработка инвестицион-
ных программ обновления под-
вижного состава для каждого 
перевозчика продолжится в 
2017 году, — поделился плана-
ми Александр Гусев.

Градостроительство
В отчётном году строители 

сдали в эксплуатацию 1 мил-
лион 118 тысяч квадратных 
метров жилья, что на 7,5 про-
цента больше, чем в 2015 году. 
Как пояснил глава города, 
муниципальная политика в 
жилищном строительстве на-
правлена на осуществление 
комплексной квартальной 
застройки на новых площад-
ках, таких как микрорайоны 
Шилово, Придонской, Теплич-
ный, и развитие застроенных 
территорий. В 2016 году го-
родские власти определили 
семь застроенных территорий, 
подлежащих развитию, и за-
ключили договоры с инвесто-
рами по трём из них.

Для улучшения архитек-
турно-эстетического облика 
городского округа подготовле-
ны развёртки 46 улиц с отобра-
жением всех расположенных 

на них зданий, попадающих в 
зону строгой регламентации 
– общегородской центр, круп-
ные городские магистрали, 
памятники истории культуры 
и значимые в архитектурном 
отношении постройки. На 
основании развёрток подго-
товлены цветовые решения 
фасадов 1241 здания.

Образование
По словам Александра Гу-

сева, развитие образования 
– самая ресурсоёмкая про-
грамма. Расходы на неё соста-
вили 9 млрд 577 млн рублей. 
При этом он отметил, что 
качество обучения в школах 
городского округа традици-
онно является высоким. 99 
процентов выпускников 9-х и 
11-х классов успешно прошли 
государственную итоговую 
аттестацию успешно.

Количество выпускников 
воронежских школ, получив-
ших высшую оценку 100 бал-
лов, в отчётном году увеличи-
лось до 66 человек, количество 
выпускников 11-х классов, 
получивших аттестаты с отли-
чием, выросло до 612 человек.

Продолжена работа по раз-
витию инфраструктуры общего 
и дошкольного образования. 
Введена в эксплуатацию школа 
на 825 мест в микрорайоне «Ду-
брава». Возведены детский сад 
на 220 мест по улице Шишкова 
и детский сад на 150 мест по 
улице Ломоносова. Созданы 
дополнительные места в дей-
ствующих школах и детских 
садах (2,5 тысячи мест в обще-
образовательных учреждени-
ях, 1085 мест в дошкольных 
учреждениях).

В городе обеспечен стопро-
центный охват дошкольным 
образованием детей в возрасте 
от 3 до 7 лет. Но пока сохраня-
ется очерёдность для детей от 
1,5 до 3 лет.

Физкультура и спорт
На реализацию муници-

пальной программы «Развитие 
физической культуры и спор-
та» в 2016 году направлено 
722 млн рублей. Удельный вес 
населения, систематически 
занимающегося физической 

культурой и спортом, в отчет-
ном году достиг 40 процентов. 
Общее количество занимаю-
щихся физической культурой 
и спортом в городском округе 
составило более 373 тысяч 
человек.

Продолжена работа по раз-
витию спортивной инфра-
структуры. Совместно с обще-
ственной организацией «Наше 
общее дело» обустроена 121 
спортивная площадка, пред-
назначенная для подготовки 
населения к сдаче норм ГТО. 
По программе «Газпром – де-
тям» построено 15 спортивных 
площадок. Приобретён в му-
ниципальную собственность 
спортивный комплекс с пла-
вательным бассейном в При-
донском.

В рамках подготовки к чем-
пионату мира по футболу 2018 
года начата реконструкция 
тренировочных площадок на 
стадионах «Чайка» и «Локо-
мотив».

В заключение отчёта Алек-
сандр Гусев подчеркнул, что 
всё сделанное – это итог сов-
местных усилий депутатов 
всех уровней, губернатора и 
правительства Воронежской 
области, руководителей феде-
ральных территориальных ор-
ганов власти, бизнес-структур, 
общественных организаций и 
объединений.

– Поступательное движе-
ние по пути развития города 
будет продолжено и в 2017 
году: планируется открыть 
ещё одну школу и два дет-
ских сада, пять физкультурно-
оздоровительных комплексов 
открытого типа, продолжить 
работу по переселению го-
рожан из аварийного жилья. 
К чемпионату мира по фут-
болу будет проведена рекон-
струкция стадионов «Чайка» 
и «Локомотив», – завершил 
свое выступление Александр 
Викторович.

Депутаты задали мэру ряд 
вопросов, а также высказали 
своё мнение по ключевым 
темам.

Отчёт о деятельности главы 
и администрации городского 
округа за 2016 год был еди-
ногласно принят парламента-
риями.
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Подлежит капремонту
Прокуратура Коминтерновского района Воронежа 
встала на защиту прав инвалидов, проживающих в 
аварийном общежитии.

Направлено в суд исковое заявление о возложении 
обязанности на собственника общежития, в котором про-
живают глухонемые инвалиды, провести капитальный 
ремонт здания.

Общежитие, расположенное по ул. Малаховского,  
д. 50а, неоднократно находилось в центре внимания феде-
ральных телеканалов. Собственником этого дома, которое 
раньше было в ведении Общероссийской общественной 
организации инвалидов «Всероссийское общество глухих», 
в результате многочисленных гражданско-правовых сделок 
стало физическое лицо.

В ходе последней проверки по обращению губернато-
ра Воронежской области установлено, что техническое 
состояние общежития угрожает жизни и здоровью про-
живающих в нём людей. Постановлением администрации 
города Воронежа на основании отчёта специализированной 
организации, проверки Государственной жилищной ин-
спекции дом признан подлежащим капитальному ремонту. 
В удручающем состоянии находятся стены, крыша, от-
мостка, полы и окна здания.

В преодолении жилищной  
неграмотности
«Жилконтроль» в Воронежской области подвёл 
итоги и наметил перспективы.

Общественная организация повысила правовую гра-
мотность более чем 4500 собственников жилья. Итоги 
работы в 2016 году и планы на перспективу рассмотрены 
на собрании Воронежской региональной общественной 
организации «Жилищный контроль», прошедшем в рамках 
проекта «Школа грамотного потребителя». В работе фору-
ма приняли участие представители департамента ЖКХ и 
энергетики Воронежской области, Жилищной инспекции, 
Фонда капитального ремонта, общественники.

Руководитель ВРОО «Жилищный контроль», предсе-
датель комитета облдумы по ЖКХ, энергетике и тарифам 
Татьяна Головачёва отметила, что для оказания практиче-
ской помощи воронежцам в решении такой злободневной 
проблемы, как сфера жилищно-коммунальных услуг, в 
течение минувшего года использовались различные формы 
и методы активной работы. Экспертами «Жилконтроля» 
организованы десятки мастер-классов, семинаров, «кру-
глых столов». По словам руководителя, «Жилконтроль», 
кроме просветительской деятельности, проводит также 
активную работу по отбору подрядных организаций для 
проведения капитального ремонта МКД, контролирует 
сроки, участвует в приёме выполненных работ.

Нет оплаты – нет воды
РВК-Воронеж возобновил работу по отключению 
должников.

Специалисты ООО «РВК-Воронеж» (входит в ГК 
«Росводоканал») отключают водоснабжение должников, 
проживающих в частном секторе. Компания обслуживает 
более 50 тысяч домовладений. Общая задолженность 
абонентов частного сектора превышает 20 миллионов 
рублей. На сегодняшний день от системы водоснабжения 
отключено 79 домов.

Некоторые жители предпочитают платить за воду не 
ежемесячно, а накапливать суммы долга длительный пери-
од. В связи с этим «РВК-Воронеж» напоминает о том, что 
уклонение от оплаты услуг влечёт за собой ограничение 
водоснабжения. Подобные меры предприятие вынуждено 
применять к потребителям, чья просрочка платежа за по-
треблённые коммунальные услуги превышает два месяца.

Кроме того, под принудительное отключение попадают 
также жители частного сектора, чьи сети не соответствуют 
техническим требованиям, установленным законом. В пер-
вую очередь, речь идёт о несанкционированных самоволь-
ных подключениях. В таких домовладениях водоснабжение 
будет отключено до устранения нарушений.

Победа за взятки?
Направлено в суд уголовное дело в отношении 
заместителя директора Фонда капитального 
ремонта многоквартирных домов Воронежской 
области.

По версии следствия, с июля по октябрь 2015 года он 
совершил ряд умышленных преступлений, выразившихся 
в получении денежных взяток, на суммы в 180 и 200 тысяч 
рублей, а также в виде услуг имущественного характера – 
строительства забора на принадлежащем ему земельном 
участке (на сумму свыше 400 тысяч рублей) и выполнения 
строительных работ по внутренней отделке его квартиры 
на сумму 82 тысячи рублей. За взятки способствовал заин-
тересованным организациям в обеспечении победы в кон-
курсном отборе подрядчиков для выполнения капремонта 
общего имущества в многоквартирных домах и чинил пре-
пятствия в осуществлении деятельности одного из участ-
ников конкурса на выполнение работ по капремонту. Свою 
вину он не признал, от дачи показаний отказался. Мерой 
пресечения в отношении обвиняемого избран домашний 
арест. Уголовное дело направлено в Ленинский районный 
суд Воронежа для рассмотрения по существу.

Подготовка к новому сезону
Осенне-зимний период 2016-2017 годов 
энергетики прошли в штатном режиме.

Теперь они начинают подготовку к следующему отопи-
тельному сезону. По словам главного инженера филиала 
ПАО «Квадра» – «Воронежская генерация» Валерия Ожо-
гина, в рамках подготовки к новому отопительному сезону 
компания приступила к гидравлическим испытаниям те-
плосетей: опрессовка позволит выявить «слабые» участки 
и включить их в ремонтную программу 2017 года.

И крыша течёт
Россошанская межрайонная прокуратура 
обнаружила свыше 200 нарушений в деятельности 
управляющих компаний.

Россошанской межрайонной прокуратурой с привле-
чением сотрудников Роспотребнадзора, администрации 
города Россошь проведена проверка исполнения жи-
лищного законодательства в деятельности управляющих 
организаций. Особое внимание уделено соблюдению ли-
цензионных требований. В ходе проверки выявлено свыше 
200 нарушений при управлении 58 многоквартирными 
домами. Среди прочего обнаружены протекания крыши, 
нарушена целостность покрытия стен, отсутствует искус-
ственное освещение на входах в подъезды и лестничных 
клетках, в нарушение требований законодательства об 
энергосбережении более чем в 30 многоквартирных домах 
не обеспечена установка общедомовых приборов учёта го-
рячей воды, в пяти – холодной воды. По итогам проверки 
прокурор района возбудил в отношении ООО «Домо-
управление №3 «Городское ЖКХ» и ООО «Свой Дом» дела 
об административном правонарушении, руководителям 
пяти управляющих организаций внесены представления 
с требованием устранить выявленные нарушения закона 
и привлечь к ответственности виновных лиц.

Сообщения подготовила Галина РОХМИН.

В центре всей работы –  
уровень и качество жизни

НОвОсти жКх Александр ГусеВ:

Мегаполис | Мэр Воронежа Александр Гусев отчитался перед депутатами городской Думы  
о деятельности администрации за 2016 год на 22-м заседании в пятницу, 12 мая. Журналисты «Коммуны»  
отобрали ключевые аспекты выступления главы Воронежа и заметные темы из жизни областного центра

Александр Гусев 
заявил, что городская 

администрация работала на 
«обеспечение сбалансированности 
и устойчивости бюджета и 
исполнение в полном объёме 
социально значимых расходов».

Анатолий КрУГЛОВ
г. воронеж

Первое за рубежом  
посольство

О том, чем на самом деле 
дышит Донецк, какие ценности 
отстаивает в отличие от офици-
альных властей Украины, гово-
рит тот факт, что 9 Мая по До-
нецку прошёл многотысячный 
«Бессмертный полк», который 
приветствовали жители и гости 
столицы ДНР. Колонна вы-
двинулась с Комсомольского 
проспекта и прошла по главной 
улице города – улице Артема, 
где на протяжении часа прохо-
дил военный парад в честь 72-й 
годовщины со Дня Победы в 

Великой Отечественной войне. 
Колонну возглавил глава ДНР 
Александр Захарченко. В руках 
следовавших за ним участни-
ков шествия – фотографии Ге-
роев Республики: Александра 
Немогая, Михаила Толстых 
(позывной «Гиви») и Арсена 
Павлова (позывной «Моторо-
ла»). Жители и гости провоз-
глашённой республики несли 
фотографии своих погибших 
родственников – участников 
Великой Отечественной войны 
и войны в Афганистане, со-
временных защитников земли 
Донбасса. В руках у людей 
флаги ДНР, цветы – сирень, 
гвоздики и тюльпаны. В первых 
рядах – студенты Донбасской 
юридической академии, ко-

торые несли десятиметровое 
Знамя Победы. Участники 
акции съехались в Донецк из 
разных городов ДНР, сообщает 
сайт dnr24.su. 

О достижениях ДНР, глав-
ных ориентирах и целях ре-
спублики чётко и убедитель-
но заявил её глава Александр 
Захарченко: «Ровно три года 
назад, 11 мая 2014 года, народ 
Донбасса единодушно сделал 
свой выбор и проголосовал на 
референдуме за независимость, 
за свободу, за справедливость. 
За этот небольшой срок мы 
построили государство и смог-
ли защитить его от внешней 
агрессии. Развиваются госу-
дарственные органы власти, 
совершенствуется законода-
тельная база. Наша экономика 
встаёт на ноги. В этом году ряд 
предприятий, находящихся 
на территории республики, 
перешли в юридическое поле 
ДНР. И вот уже они одно за 
другим возвращаются в строй. 
Недавно мы запустили харцыз-
ский «Сталепроволочный ка-
натный завод «Силур», до этого 
к работе приступил «Донецкий 
электротехнический завод». 
Оживает металлургия, готовят-
ся к запуску коксохимические 
предприятия. Мы продолжаем 
развивать угледобывающую 
промышленность, открываем 
новые лавы, модернизируем 
оборудование. Не отстает и 
агропромышленный комплекс. 
Уже заложены первые респу-
бликанские фруктовые сады. 
Построены теплицы, на полках 
наших магазинов появились 
качественные овощи, выращен-
ные на донецкой земле.

Сегодня в Донецкой на-
родной республике большое 

внимание уделяется и нала-
живанию международных от-
ношений. Представительства 
ДНР открываются в России, в 
Республике Алания, в странах 
Европейского cоюза. Продол-
жается интеграция с Россий-
ской Федерацией – сотрудни-
чество идёт на всех уровнях: 
экономическом, культурном, 
с п о р т и в н о м ,  с о ц и а л ь н о -
гуманитарном. В республике 
запущена масштабная Гума-
нитарная программа по вос-
соединению народа Донбасса. 
Мы помогаем ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны – 
участникам боевых действий, 
готовы оказывать нашим зем-
лякам медицинскую помощь, 
принимать абитуриентов с 
подконтрольных Украине 
территорий Донбасса. И это 
– только начало», информи-
рует сайт «Новости Донецкой 
республики».

Устремления руководства 
ДНР поддерживаются не толь-
ко жителями молодого госу-
дарства, но и гражданами дру-
гих стран. Так, два дня спустя 
после торжеств, посвящённых 
Дню Победы, ДНР и Республи-
ка Южная Осетия подписали 
первый межгосударственный 
договор о дружбе и сотрудни-
честве. Президент РЮО Ана-
толий Бибилов подчеркнул, что 
в случае опасности братская 
республика готова оказать 
Донбассу помощь, информи-
рует сайт dnr-news.com. Испол-
няющая обязанности министра 
иностранных дел ДНР Наталья 
Никонорова и её коллега из 
Южной Осетии Мурат Джиоев 
в Донецке подписали совмест-
ный протокол об установлении 
дипломатических отношений 

между государствами, сообщи-
ли в пресс-службе МИД ДНР. 
Таким образом, первое за рубе-
жом посольство ДНР появится 
в Республике Южная Осетия. 
А об укреплении интеграци-
онных связей ДНР с Россией 
говорит состоявшееся второе 
по счёту и первое в Донецке 
заседание Интеграционного 
комитета «Россия – Донбасс». 

Праворадикалы  
получают отпор

А что же официальный 
Киев? Он прилагает все силы 
для того, чтобы разрушить 
созидательные процессы в 
ДНР и ЛНР. Так, глава ДНР 
Александр Захарченко про-
демонстрировал журналистам 
элемент взрывного устрой-
ства, который был приведён 
в действие утром накануне 
Дня Победы на подъезде к 
мемориальному комплексу 
Саур-Могила. И потому не 
случайно первый замглавы 
Специальной мониторинго-
вой миссии ОБСЕ Александр 
Хуг призвал стороны кон-
фликта в Донбассе начать 
процесс разминирования тер-
риторий и предоставить карты 
минных полей, информирует 
сайт dnr-news.com. Однако 
официальному Киеву такие 
призывы не по душе. И потому 
свыше 2,8 миллиона граждан 
покинули зону конфликта 
на юго-востоке Украины, как 
об этом сообщил на пресс-
конференции в «Интерфак-
се» глава представительства 
Международной федерации 
обществ Красного Креста и 
Красного Полумесяца в РФ 
Даврон Мухамадиев. 

Конкретных фактов, что 
эту ситуацию создал и под-
держивает официальный Киев, 
предостаточно. Так, медики 
не смогли сохранить жизнь 
будущего ребёнка жительницы 
Петровского района Донецка, 
раненной ночью при обстреле со 
стороны украинских силовиков. 
Об этом, по информации сайта 
«Новости Донецкой республи-
ки», заявил замкомандующего 
оперативным командованием 
ДНР Эдуард Басурин. 

Человеконенавистническая 
политика официального Киева 
в самой Украине в послед-
нее время получает всё более 
активный отпор. К примеру, 
в Николаеве на шествии в 
честь Дня Победы «афганцы» 
такой отпор дали украинским 
активистам, которые держали 
в руках чёрно-красные флаги 
и пытались устроить провока-
цию. Проукраинские активи-
сты Мариуполя обеспокоены 
появлением в городе надписей 
«ДНР скоро», «Мариуполь – 
русский город» и «Бандерлоги 
вон из города». Об этом со-
общает украинский сайт 0629. 
Беспокойство изменением си-
туации проявилось и в том, что 
бойцы одного из украинских 
националистических полков 
получили приказ провести 
зачистки сторонников ДНР в 
оккупированных ВСУ городах 
Марьинка и Красногоровка 
под Донецком. Об этом, по ин-
формации сайта dnr-news.com, 
сообщил замкомандующего 
оперативным командованием 
ДНР Эдуард Басурин. Однако, 
несмотря на все эти усилия, 
поступательное развитие ДНР 
и ЛНР показывает, на чьей сто-
роне правда и за кем будущее.

Правда разрушает мифы Киева о Донбассе
Заметки по поводу | Ярким свидетельством ценностей, которые отстаивают ДНР и ЛНР, 
стало майское шествие по главной улице Донецка многотысячного «Бессмертного полка»

«Армия ДНР – это исключительно алкоголики, 
наркоманы и зэки, люди массово бегут из 
республики на украину, в Донецке нет ни работы, 
ни еды, ни медикаментов, ничего – в общем, все 
«умерли». Вот так украинские сМИ пляшут под дудку 
киевского режима в Киеве и преподносят ситуацию 
как в Донбассе, так и на украине в выгодном для 
него свете. Но как же обстоят дела на самом деле?» 
– задаются вопросом журналисты «Новостного 
агентства Харьков».

9 мая 2017г. «Бессмертный полк» шагает по главной улице Донецка.
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Сергей ДОРОХОВ
г.Острогожск

В музее функционируют 
четыре выставочных и один-
надцать экспозиционных за-
лов, в каждом из них, без 
преувеличения будет сказано, 
– хранится история. Золото 
скифов поблескивает в лучах 
весеннего солнца, бивни ма-
монта будоражат фантазию 
юных острогожцев, манит 
«бижутерия» сарматов: коль-
ца, серьги, браслеты, амулеты. 
Вся эта ценная древность – ре-
зультат деятельности Донской 
археологической экспеди-
ции, возглавляемой доктором 
исторических наук, членом 
Российской академии наук 
Валерием Гуляевым.

Зал нумизматики – особая 
гордость этого хранилища 
культурного наследия.

– Наш музей – единствен-
ный в Воронежской области, 
в котором нумизматика пред-
ставлена отдельным залом, 
– говорит директор Острогож-
ского музея им. И.Н. Крамско-
го Марина Пилипенко. – Здесь 
мы храним уникальный клад 
серебряных монет, «чешуек», с 
которыми связана целая эпоха 
Смутного времени. На аверсе 
монет изображены портреты 

царей лже-Дмитрия, Василия 
Шуйского и Алексея Михайло-
вича. А еще мы знакомим посе-
тителей с денежными знаками 
Гражданской войны, которые 
выпускали в огромном коли-
честве и разных видов. 

Непримечательный на пер-
вый взгляд винт от истребителя 
времен Великой Отечественной 
войны имеет свою историю, с 
годами ставшую легендой. 
«Нашли и моего Яшку, а кто 
бы мог подумать!..» – раздался 
в стенах музея в далеком 1957 
году радостный голос военного 
летчика Семёна Пусева, ко-
торый лишился своей верной 
боевой машины в одном из 
ожесточенных воздушных боев 
с фрицами. Но Семён Петрович 
продолжал воевать, дошел до 
Берлина, и однажды на встрече 
с острогожскими школьниками 
в стенах музея неожиданно для 
себя снова встретился с частич-
кой успевшего стать родным 
своего истребителя. 

Острогожский музей не 
чурается технологических 
новинок. В холле музея рас-
полагается цифровой гид, 
мултемидийная альтернатив-
ная книга. Проведя пальцами 
по огромному экрану этого 
ноу-хау, посетитель может 
просмотреть уникальные ста-

ринные книги, которые не 
выставлены на обозрение. 
Сама книга настраивается под 
уровень роста посетителей – 
забота, в первую очередь, об 
инвалидах-колясочниках. Ра-
бота с людьми ограниченных 
физических возможностей – в 
числе приоритетных.

– С 2013 года в рамках про-
граммы «Доступная среда» наш 
музей существенно модерни-
зируется, – говорит Марина 
Пилипенко. – Для людей с 
плохим зрением мы снабдили 
многие экспонаты табличка-
ми с шрифтом Брайля с их 
описанием, а слабослышащим 
посетителям предлагаем спе-
циальные наушники с речи-
тативом. Кроме того, у нас в 
распоряжении имеется подъ-
емник, который позволяет 
инвалидам-колясочникам без 
особого труда подняться на 
второй этаж. 

Не забывают здесь и о 
музейно-образовательной дея-
тельности. В рамках программ 
«Край родной» и «Истоки» 
учащимся начальных классов 
преподают краеведение. 

2017 год оказался богатым 
на юбилеи: 365 лет исполня-
ется со дня основания города 
Острогожска и 110 лет гото-
вится отметить сам историко-
художественный музей имени 
И.Н.Крамского. К знаковому 
дню для жителей города у со-
трудников музея будет свой 
вклад. Скоро свет увидит новая 
книга «Летопись города Остро-
гожска: день за днём».

– Мы готовим необычное 
издание, в котором каждая 
страница, что называется, будет 

насквозь пропитана историей 
своего родного края, – рассказал 
учёный секретарь музея Алексей 
Пилипенко. – В книге хроноло-
гически изложена вся история 
Острогожска со дня его основа-
ния в 1652 году до наших дней. 
Читатели смогут увидеть, как 
год за годом менялся наш город 
со всей страной, переживая 
взлёты и падения, достижения 
и горечь утрат.

Краткая хронологическая 
характеристика событий вклю-
чает производственные дости-
жения, успехи в области строи-
тельства, образования, а также 
всевозможные политические 
события мирного и военного 
времени. Читатели узнают об 
основных вехах жизни знаме-
нитых земляков и гостей го-
рода. Очерки сопровождаются 
богатыми иллюстрациями: схе-
мами, картами и фотографиями 
с видами старинного Остро-
гожска. Расскажут в книге и 
об острогожцах, приобретших 
ещё при жизни всероссийскую 
известность: художнике Льве 
Соловьёве, коллекционере 
Михаиле Мелентьеве, фило-
софе и литераторе Николае 
Станкевиче.

О т м е т и т  у ч р е ж д е н и е 
еще одну круглую дату – 
180-летие со дня рождения 
И.Н.Крамского. В третьем 
квартале этого года планиру-
ется выставка факсимильных 
копий произведений Ивана 
Николаевича и его учеников. 
Сначала выставка посетит го-
род Алексеевку Белгородской 
области, а в дальнейшем она 
охватит многие малые города 
Центрального Черноземья. 

Цены на картофель  
и капусту «кусаются»
По данным ежемесячного статистического 
наблюдения на потребительском рынке 
Воронежской области, в апреле нынешнего года 
по сравнению с декабрём прошлого года цены  
на продовольственные товары повысились  
на 1,3 процента.

Анатолий КРУГЛОВ

А по сравнению с предыдущим месяцем товары этой 
группы подорожали на 0,7 процента. Значительно воз-
росли цены на морковь, лук, капусту – в 1,2 раза, на 
картофель – в 1,3 раза, в меньшей степени подорожали 
свинина, яблоки, лимоны, свёкла и свежие помидоры (на 
3–14,2 процента). Одновременно снизились цены на ку-
риные яйца, подсолнечное масло, гречневую крупу, свежие 
огурцы и апельсины (на 2,6–6,7 процента). 

Стоимость условного (минимального) набора продук-
тов питания в расчёте на месяц в апреле текущего года по 
области составила 3489 рублей и возросла по сравнению 
с декабрем 2016 года на 4,9 процента.

Непродовольственные товары в нынешнем апреле 
по сравнению с минувшим декабрем подорожали на 0,9 
процента. Тарифы на услуги в апреле по сравнению с 
предыдущим месяцем в целом не изменились, информи-
рует пресс-служба Воронежстата.
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сОциУМ

КАчествО жизНи

Директор Острогожского историко-художественного музея 
им.И.Н.Крамского Марина Пилипенко –  

человек по-настоящему творческий.

С цифровым гидом – по залам
Острогожский историко-художественный музей 
имени И.Н.Крамского – один из центров культурного 
наследия нашей области. В 2017 году, богатом на 
юбилейные даты для музея, учреждению исполнится 
110 лет со дня открытия, а в мае воронежцы отметят 
180-летний юбилей Ивана Николаевича Крамского 
– великого русского живописца, уроженца 
Острогожска. 

 А «Лакомство» – 
совсем не лакомство
Производители продовольственных товаров 
планомерно приучают покупателей к тому, что 
вместо качественного натурального молока, 
творога, сметаны, животного масла им 
подсовываются фальсификаты.

Артём ДАРьин

Теперь добрались и до всеобщей сладости – мороженого. 
На его смотр качества в магазинах Воронежа волонтёрами 
общественного движения «Качество нашей жизни» были 
закуплены 23 образца сладкого продукта от производите-
лей Воронежской, Белгородской, Курской, Вологодской, 
Ленинградской, Московской областей и Краснодарского 
края. По итогам смотра всё мороженое разделилось на 
три группы: удостоенное высшей оценки экспертов, мало 
похожее на любимый продукт и чистый фальсификат, со-
держащий опасные для здоровья красители, консерванты, 
стабилизаторы и так называемые улучшители вкуса. 

Участники смотра, пробуя на вкус отдельные виды 
мороженого, отмечали привкус сухого молока, запах 
ароматизаторов и прогорклось, расслоившуюся конси-
стенцию. Изготовители пломбира «Снежное лакомство», 
проживающие в деревне Губцево Московской области, 
решили заменить молочный жир на жир неизвестного 
происхождения. Естественно, мнение экспертов было 
однозначным: фальсификат. Эту же оценку получило 
мороженое «Выбери меня» Липецкого хладокомбината и 
«Белое золото», привезённое в воронежские магазины из 
города Волхова Ленинградской области. 

Высшие оценки единогласно получили пломбиры, 
изготовленные в ЗАО «Холод» Воронежа и мороженое 
«Ошка», сделанное в КФХ «Сытный край» в селе Зем-
лянск Семилукского района. 

Акционерам АО «НИВА» 

Сообщение о проведении 
годового общего 
Собрания акционеров

Уважаемые акционеры!
Настоящим Акционерное общество «НИВА» (далее – 

Общество), адрес местонахождения: 396038, Воронежская обл., 
Рамонский район, с. Русская Гвоздевка, сообщает о том, что Со-
ветом директоров принято решение о созыве годового Общего 
собрания акционеров Общества, которое состоится 08 июня 
2017 года по адресу: Воронежская область, Рамонский район, 
село Русская Гвоздевка, ул. Ленина, д. 45, в 12 часов 00 минут 
в форме собрания (совместного присутствия акционеров для 
обсуждения повестки дня и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование). 

Дата фиксации лиц, имеющих право на участие в годовом 
Общем собрании акционеров Общества, – 15 мая 2017 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право 
голоса по всем вопросам повестки дня Общего собрания ак-
ционеров, – акции обыкновенные именные.

ПовесткА дня годового общего 
собрАния Акционеров обществА:

1. Утверждение годового отчета Общества за 2016 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) от-

четности Общества за 2016 год.
3. Распределение прибыли (убытков) Общества по резуль-

татам 2016 года. 
4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Избрание Ревизора Общества.
6. Утверждение аудитора Общества.
7. Об изменении адреса местонахождения Общества и вне-

сении изменений в Устав АО «НИВА».

Начиная с 17 мая 2017 года лица, имеющие право на участие 
в Собрании, могут ознакомиться с информацией, подлежащей 
предоставлению им при подготовке к проведению Собрания, 
по адресу: г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, д. 18, в рабочие 
дни с 10 часов 00 минут до 15 часов 00 минут.

Регистрация лиц, имеющих право на участие в годовом 
Общем собрании, будет проводиться с 11 часов 00 минут 08 
июня 2017 года по адресу: Воронежская область, Рамонский 
район, село Русская Гвоздевка, ул. Ленина, д. 45.

Акционеру – физическому лицу, а также представителю 
акционера – юридического лица, для допуска в помещение, в 
котором будет проводиться Собрание, и участия в Собрании 
необходимо иметь при себе паспорт или иной документ, удо-
стоверяющий личность. 

Представителю акционера – юридического лица, уча-
ствующему в Собрании без доверенности в силу закона, иных 
правовых актов или учредительных документов, необходимо 
иметь надлежаще заверенные копии учредительных докумен-
тов акционера – юридического лица, документ (документы), 
подтверждающий его полномочия (надлежащим образом за-
веренная копия решения (выписка из решения) об избрании 
или назначении на соответствующую должность). 

Представителю акционера, участвующему в Собрании на 
основании доверенности, необходимо иметь оригинал или 
нотариально удостоверенную копию доверенности на голо-
сование.
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18 мая – Международный день музеев

Международный фестиваль-
школа современного искусства 
«Территория» и компания 
СИБУР запустили второй сезон 
социального образовательного 
проекта. Лаборатория 
проводится под руководством 
режиссёра Руслана Маликова. 
Участниками её стали студенты 
театрального факультета 
Воронежского института 
искусств. Площадку им 
предоставил Академический 
театр драмы им. А.В.Кольцова. 

Виталий ЧеРниКОВ

– То, что у нас будет работать эта 
лаборатория – очень правильно, – 
поделился своим мнением его худо-
жественный руководитель владимир 
Петров. – Слово «территория» вроде 
бы к театру отношения не имеет. Но 
главная цель фестиваля – вытащить 
театр из привычных интерьеров. 
Из классического «итальянского» 
пространства. Сделать его более 
неожиданным. Мне кажется, это очень 
интересно. 

На пресс-конференции, состояв-
шейся в разгар работы Лаборатории, 
Роман Должанский – критик, арт-
директор фестиваля «Территория», 
заместитель художественного руко-
водителя Театра Наций – признался, 
что хочет «спеть гимн академическим 
интерьерам»: 

– Когда я сюда зашёл, понял, что 
в этих стенах был в последний раз 23 
года назад: смотрел спектакль Михаила 
Бычкова «Коварство и любовь». А по-
том здание столько лет стояло в ожида-
нии реконструкции, когда я приезжал в 
Воронеж – в том числе смотреть поста-
новки Кольцовского театра в другом, не 
очень уютном помещении! Здорово, что 
можно снова войти в здание, которое 
гостеприимно сияет и, думаю, радует 
ваш очень театральный город. 

История «Территории» началась 
двенадцать лет назад. Фестиваль был 

рождён командой друзей, в числе ко-
торых – Евгений Миронов, Чулпан 
Хаматова, Кирилл Серебренников. 
Проект родился сразу как федераль-
ный. 

– Всегда хотелось что-то делать не 
только в Москве. Децентрализация – 
политическая и культурная – вообще 
остаётся одной из главных задач в Рос-
сии, – убеждён роман должанский. 

– С этим фестивалем я дружу и 
сотрудничаю давно, – рассказал ре-
жиссёр, ведущий курс в Воронежском 
государственном институте искусств, 

руслан Маликов. – Существовал у нас 
проект остро-социальный, связанный 
с наркоманами, которые справляют-
ся со своей зависимостью. Это был 
свидетельский театр: они сами при-
сутствовали на сцене, рассказывали 
свои истории… Лабораторная работа, 
которая потом больше сезона шла как 
спектакль в Театре Наций. 

В качестве учебного задания Ма-
ликов просил своих воронежских 
студентов собирать документальный 
материал, брать интервью на разные 
темы. Два с лишним года они этим 
занимались, наблюдая за людьми и их 
психофизикой: 

– Благодаря фестивалю и компа-
нии СИБУР мы смогли пригласить, 
чтобы обработать большое количество 
документального материала, драма-
турга Вячеслава Дурненкова. 

Режиссёр признался журналистам: 
его радует, что на эксперимент пошёл, 
предоставив площадку, именно ака-
демический театр. Пьеса, в которой 
использованы монологи продавцов 
цветочного ларька, людей в транспор-
те, молодёжи в хипстерском кафе или 
дорогом клубе, бабушек и родителей 
студентов, складывается в процес-
се репетиций. Даже в день пресс-
конференции отбор материала ещё не 
закончили. Но концепция родилась. 
Спектакль получил название «Речь». 
Зритель увидит его 17 мая. 

– Речь, которая звучит на улице, 
и не только – в разных территориях, 
так скажем, – становится объектом 
рассмотрения. Театр выступает как ис-

следовательская конструкция. Пред-
мет исследования – современный 
язык. Мы сейчас в середине пути, и 
диагнозы у нас, надо сказать, не очень 
утешительные. Хотя мнения своего 
стараемся не навязывать. Хотели 
сделать заметки о языке, не бросаясь 
словами вроде «деградация», – под-
чёркивает Руслан Маликов. 

Роман Должанский на пресс-
конференции размышлял о пробле-
мах, с которыми сталкивается совре-
менное искусство в России: 

– Существует неверное и, думаю, 
вредное предубеждение. Нам всё вре-
мя кто-то объясняет, что мы к чему-то 
не готовы. И мы друг друга пугаем. 
Например, что страна не готова к 
демократии. Кто это сказал? Давайте 
попробуем сделать, чтобы она была! У 
нас – патерналистская модель обще-
ства, когда кто-то наверху решает, кто 
к чему готов, что кому надо, как надо 
думать… И о народе представление 
– как о несмышлёных подростках, 
которых нужно водить за ручку: это 
запретить, а то, наоборот, навязать. 
Такие же представления существуют 
и о зрителях: якобы они могут чего-
то напугаться, не понять, это может 
их испортить… Давайте все будут 
пробовать! Самое важное – чтобы су-
ществовала палитра возможностей. А 
люди уж как-нибудь сами разберутся, 
что им интересно, а что – нет. В том, 
что у зрителей существует огромный 
внутренний потенциал для восприя-
тия совершенно разных форм театра, 
я абсолютно уверен.

Речь, которая звучит на улице
Театр | Проходящая в Воронеже Лаборатория документального театра посвящена исследованию современного языка

На вопросы журналистов отвечали критик Роман Должанский  
и режиссёр Руслан Маликов.
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Анатолий ХРУСТАЛЁВ

К такому выводу пришли сотрудни-
ки Института общественного мнения 
«Квалитас», анализируя результа-
ты опроса, который они методом 
телефонного интервью провели 23-26 
марта нынешнего года. На их вопро-
сы отвечали 606 горожан. Молодые 
люди поддерживают эту идею чаще 
других (56 процентов). При этом 30 
процентов респондентов настаивают 
на прекращении всех опытов по кло-
нированию человека и отдельных его 
органов. Среди пожилых людей число 
настроенных на категорический запрет 
возрастает до 47 процентов. И лишь 14 
процентов опрошенных считают пра-
вильным проведение подобных опытов 
в полном объёме. 

Аналитики ИОМ отмечают, что со 
дня последнего опроса, который был 
проведён в 2011 году, резко снизилось 
число воронежцев, ратующих за пол-
ный запрет опытов по клонированию 
(с 51 до 30 процентов), и вдвое выросло 
количество горожан, которые считают 
правильным продолжать клонирова-
ние лишь отдельных органов человека 
(с 25 до 50 процентов).

Возможная перспектива легализа-
ции употребления наркотиков – ещё 
одна проблема общества, которая 
вызывает горячие споры. Так вот, спе-
циалисты ИОМ выяснили, что идея 
легализации наркотиков вызывает 
некоторое одобрение только у четырёх 
процентов воронежцев. Однако по-
давляющее большинство жителей 
города (95 процентов) относится к 
такому предложению отрицательно. 
И это фиксируется неизменно, начи-
ная с 2001 года. Поэтому перспектива 
легализации в России наркотиков вряд 
ли возможна в отличие от некоторых 
стран, где это произошло, например, 
в Голландии, Канаде, Чехии, Португа-
лии.

Перспектива же легализации про-
ституции одобрительное отношение 
вызывает у 12 процентов воронежцев. 
Наиболее положительно к ней относят-
ся разведённые горожане (23 процента) 
и самые богатые (27 процентов). Но, 
конечно же, большинство жителей 
Воронежа (85 процентов) отвергает 
саму идею легализации проституции. 
Женщины делают это с большим него-
дованием (91 процент), чем мужчины 
(78 процентов). За последнее деся-

тилетие, замечают аналитики ИОМ, 
число противников идеи легализации 
проституции не опускалось ниже 85 
процентов.

Наиболее лояльно общественное 
мнение в отношении абортов. Боль-
шинство воронежцев считают их не-
допустимыми либо по медицинским 
показателям (51 процент), либо без 
всяких ограничений (41 процент). К 
возможности абортов по медицинским 
показателям чаще склоняются моло-
дые люди (61 процент), а к абортам без 
всяких ограничений – граждане старше 
50 лет (50 процентов), которым абор-
ты, скорее всего, делать не придётся. 
Женщины (51 процент) почти вдвое 
чаще мужчин (27 процентов) считают, 
что аборты сегодня нельзя запрещать. 
Только пять процентов воронежцев 
уверены в том, что аборты следует за-
претить для всех без исключения.

За последние шестнадцать лет чис-
ло горожан, считающих, что запрет 
абортов недопустим, снизилось с 70 до 
43 процентов, т.е. более чем в полтора 
раза. За этот же период число сторон-
ников разрешения аборта только по 
медицинским показателям возросло с 
19 до 51 процента.

От клонов до наркотиков
Опрос | Каждый второй житель Воронежа считает, что эксперименты по 
клонированию можно проводить только в отношении отдельных органов человека

педсОвет

Михаил ГРеБенниКОВ

– Нам очень важно уже с мало-
летства воспитывать чувство па-
триотизма в каждом ребенке. Хотя 
маленьким детям невозможно 
осознать всю полноту трагедии 
тех страшных событий, но они уже 
начинают осознавать, что День По-
беды – особенный праздник. А мы 
стараемся, чтобы он запомнился 
им как самый главный праздник 
нашей страны! Для этого пригла-
шаем тех, кто может рассказать о 
войне, об эвакуации, о разбитом 
Воронеже и жизни в послевоенное 
время. Дети должны знать свою 
историю, – говорит заведующая 
детским садом нина комарова.

Я ведь тоже о войне узнал из рас-
сказов своей прабабушки Федоры 
Филипьевны Краниной, которая 
всегда с нетерпением ждала два 
праздника: Пасху и День Победы. 
Она пережила лихолетье, поте-

ряла мужа в первые дни войны и 
осталась с четырьмя малолетними 
детьми, но прожила почти 100 лет! 
Когда её спрашивали, почему не 
вышла второй раз замуж, она отве-
чала: «Я же не предатель Родины». 
Я только сейчас понимаю, что это 
были не просто слова. 

На нынешний праздник был 
приглашен фольклорный ансамбль 
«Карагод» под руководством Ми-
хаила Олейникова. Самодеятель-
ные артисты исполнили патрио-
тические песни «Когда мы были 
на войне», «Не для меня придет 
весна», «Проезжала конница» и 
другие.

На утреннике дети почтили ми-
нутой молчания память погибших 
воинов, возложили цветы и прочи-
тали стихи. Особенно трогательным 
было услышать воспоминания о 
детях военных лет и о тех, кто по-
шел на фронт прямо со школьной 
скамьи. 

О прадедах,  
защитивших правнуков
В детском саду №109 сложилась традиция посещать 
с детьми и их родителями памятные места воинской 
славы. Каждый год они возлагают цветы у Вечного 
огня и у памятного камня  погибшим детям во время 
бомбардировки Воронежа. 
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Острогожское линейное производственное 
управление магистральных газопроводов (далее 
– ЛПУМГ) предупреждает, что на территории 
Воронежской области, в том числе Бобровско-
го, Лискинского, Острогожского, Каменского, 
Репьевского, Ольховатского, Подгоренского, 
Россошанского, Хохольского районов проложены 
магистральные газопроводы высокого давления 
(далее – МГ). Их повреждение представляет 
опасность для жизни и наносит большой матери-
альный ущерб. Вблизи газопроводов проложены 
кабельные линии связи, телемеханики, электро-
химической защиты газопроводов.

Для обеспечения безопасных условий экс-
плуатации, исключения возможности поврежде-
ния магистральных газопроводов «Правилами 
охраны магистральных трубопроводов», статьей 
28 главы VIII Федерального закона №69-ФЗ от 
31 марта 1999 г. «О газоснабжении в Российской 
Федерации», установлена ОХРАННАЯ ЗОНА, а 
также ПОРЯДОК ПРОВЕДЕНИЯ ВСЕХ ВИДОВ 
РАБОТ в этой зоне.

Охранная зона установлена вдоль трассы ма-
гистрального газопровода в виде участка земли, 
ограниченного условными линиями, проходящими 
в 25 метрах от оси газопровода с каждой стороны; 
вокруг газораспределительных станций (ГРС) 
устанавливаются в виде участка земли, ограни-
ченного замкнутой линией, отстоящей от границы 
территории ГРС на 100 м, санитарно-защитная 
зона ГРС – 300 м во все стороны (п. 28 разд. 7.1.1. 
СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03).

В охранных зонах газопроводов ЗАПРЕЩА-
ЕТСЯ:

- возводить любые постройки и сооружения;
- высаживать деревья и кустарники, скирдовать 

сено и солому, содержать скот;
- размещать сады и огороды;
- сооружать проезды и переезды через газо-

провод;
- устраивать стоянки транспорта, тракторов и 

механизмов;
- перемещать и производить засыпку опознава-

тельных столбиков;
- открывать люки, калитки ограждений; откры-

вать и закрывать краны и задвижки;
- устраивать свалки, навозохранилища, выли-

вать агрессивные жидкости;
- разводить открытый огонь.

Владельцам коммуникаций и сооружений, 
пересекающихся с МГ, а также находящихся в 
охранной зоне газопроводов (автомобильные и 
железные дороги, кабельные линии, воздушные 
линии электропередач, нефтепродуктопроводы и 
т.д.) ЗАПРЕЩАЕТСЯ производство земляных, 
строительно-монтажных и ремонтных работ без 
письменного разрешения Острогожского ЛПУМГ. 

Землепользователи не имеют права препятствовать 
подъезду эксплуатирующему персоналу к объектам 
линейной части магистральных газопроводов для 
проведения ремонтных работ и обслуживания 
оборудования.

Для обеспечения безопасности людей и умень-
шения ущерба при разрушении газопровода Сводом 
правил СП 36.13330.2012 «Актуализированная ре-
дакция СНиП 2.05.06-85* «Магистральные трубо-
проводы» (табл.4) устанавливаются минимальные 
расстояния от магистральных газопроводов от 100 
до 300 м в зависимости от диаметра МГ. В преде-
лах этих расстояний ЗАПРЕЩАЕТСЯ возводить 
строения и сооружения, размещать карьеры. 

В соответствии со ст. 90 Земельного кодекса 
РФ (от 25.01.2001 № 136-ФЗ) земельные участки, 
на которых расположены подземные объекты тру-
бопроводного транспорта, признаются землями 
транспорта. У собственников земельных участков 
возникает ограничение прав в связи с установлени-
ем охранных зон и зон минимальных расстояний 
таких объектов. 

При рассмотрении соответствующими органами 
ходатайства о предоставлении земельных участков, 
места расположения объектов строительства и про-
кладываемых инженерных сооружений должны 
предварительно согласовываться с Острогожским 
ЛПУМГ.

Запомните, что совершение в охранных зонах 
магистральных трубопроводов действий, запрещен-
ных законодательством Российской Федерации, 
либо выполнение в охранных зонах магистральных 
трубопроводов работ без соответствующего разре-
шения предприятия трубопроводного транспорта 
или без его уведомления влечет наложение админи-
стративного штрафа на граждан в размере от 50 тыс.  
до 100 тыс. руб.; на должностных лиц – от 
500 тыс. до 800 тыс. руб.; на лиц, осущест-
вляющих предпринимательскую деятельность 
без образования юридического лица, – от 500 
тыс. до 800 тыс. руб. или административное 
приостановление деятельности на срок до  
90 суток; на юридических лиц – от 500 тыс. до 2,5 
млн. руб. или административное приостановление 
деятельности на срок до 90 суток (Статья 11.20.1 
КоАП РФ «Нарушение запретов либо несоблюде-
ние порядка выполнения работ в охранных зонах 
магистральных трубопроводов»).

ГРАждАнЕ!
Будьте внимательны и осторожны вблизи га-

зопроводов. Обнаружив утечку газа или его воз-
горание, немедленно прекратите работы, удалите 
людей и механизмы из опасной зоны и сообщите 
в Острогожское ЛПУМГ по телефонам: 8 (47375) 
4-80-53; 4-87-44; 4-81-94 или в ближайшую адми-
нистрацию, МЧС.

Наш адрес: 397854, Воронежская область,  
г. Острогожск, 4, Острогожское ЛПУМГ.

Вниманию руководителей предприятий, 
учреждений, обществ и товариществ, 

землепользователей,  
населения Воронежской области!

поздравительная открытка

Коллектив Агрофирмы «Павловская нива» с глу-
боким прискорбием извещает о трагической гибели 
технического директора Агрофирмы 

Виктора Николаевича 
КоВалеВа

Мы потеряли за-
мечательного чело-
века и высочайшего 
профессионала. От-
дав работе в агро-
п р о м ы ш л е н н о м 
комплексе более 
сорока лет, Вик-
тор Николаевич 
досконально знал 
всю технику, что 
сегодня работает 
на полях и в жи-
вотноводческой от-
расли. За помощью 
и мудрым советом 
к нему обращались не только механизаторы и агро-
номы, руководители структурных подразделений 
Агрофирмы. Виктора Николаевича знали и уважали 
практически все аграрии Воронежской области. 
К его мнению внимательно прислушивались кон-
структоры ведущих отечественных и мировых 
производителей сельхозмашин. Десятки замечаний 
и предложений Виктора Николаевича были вопло-
щены ими в жизнь.

Горько, очень горько осознавать, что такого чело-
века, беззаветно преданного любимому делу, теперь 
нет рядом с нами.

Светлая Вам память, наш дорогой Виктор Ни-
колаевич!

Выражаем глубокие соболезнования родным и 
близким покойного.

Коллектив Агрофирмы  
«Павловская нива».

11 мая скоропостижно, не дожив до своего 45-летия несколько дней, скончался начальник 
Борисоглебского почтамта 

ТюриН
Сергей Вячеславович.

Он прожил жизнь добросовестного, честного, уважаемого человека, был хорошим семья-
нином и ответственным руководителем.

Сотрудники редакции газеты «Коммуна» глубоко соболезнуют родным и близким по-
койного. Светлая ему память.

 ОТЧЁТ
об итогах голосования на годовом общем собрании акционеров

акционерного общества Информационная компания
«Информсвязь-Черноземье»

г. Воронеж                                                                                                                            12 мая 2017 г.
Полное фирменное наименование общества: Акционерное общество Информационная 

компания «Информсвязь-Черноземье».
Место нахождения общества: 394030, г. Воронеж, ул. Плехановская, д. 22а, офис 28.
Вид общего собрания: годовое общее собрание акционеров.
Форма проведения собрания: совместное присутствие акционеров для обсуждения вопро-

сов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование.
Место проведения собрания: г. Воронеж, ул. Плехановская, 22а, интернет-салон (1-й этаж) 

АО ИК «Информсвязь – Черноземье».
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в общем собрании акцио-

неров: 18 апреля 2017 г.
Дата проведения общего собрания: 12 мая 2017 г.
Время начала регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании, проведенном 

в форме собрания: 08 часов 45 минут.
Время окончания регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании, про-

веденном в форме собрания: 10 часов 30 минут.
Время начала подсчета голосов: 10 часов 35 минут.
Число голосов, которыми обладают акционеры – владельцы голосующих акций в соответ-

ствии со списком лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 1000 (одна тысяча).
Число голосов, которыми обладают акционеры, – владельцы голосующих акций, присут-

ствующие на собрании: 756 (семьсот пятьдесят шесть).
Кворум имеется.
Время открытия общего собрания: 09 часов 00 минут.
Время закрытия общего собрания: 10 часов 50 минут.
Функции счетной комиссии исполняет регистратор общества – акционерное общество 

ВТБ. Регистратор, место нахождения – г. Москва, ул. Правды, д. 23, представитель регистра-
тора – Шилин В.А. по доверенности № 090117/192 от 09.01.2017 г.

Повестка дня годового общего собрания:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности Общества за 2016 г., в 

том числе бухгалтерского баланса, отчета о финансовых результатах за 2016 г.
2. Распределение прибыли Общества по результатам финансового года, утверждение раз-

мера и порядка выплаты дивидендов за 2016 год.
3. Выборы ревизора Общества.
4. Утверждение аудитора Общества.
5. Утверждение стоимости услуг по проведению обязательного аудита бухгалтерской от-

четности Общества.
6. Утверждение условий договора с аудитором Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 
участие в Общем собрании, по каждому вопросу повестки дня Общего собрания:

1. По первому вопросу – 1000 голосов.
2. По второму вопросу – 1000 голосов.
3. По третьему вопросу – 1000 голосов.

4. По четвертому вопросу – 1000 голосов.
5. По пятому вопросу – 1000 голосов.
6. По шестому вопросу – 1000 голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по каждому вопросу 
повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений п. 4.20 «Положения о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров», утвержденным приказом ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н:

1. По первому вопросу – 1000 голосов.
2. По второму вопросу – 1000 голосов.
3. По третьему вопросу – 900 голосов.

4. По четвертому вопросу – 1000 голосов.
5. По пятому вопросу – 1000 голосов.
6. По шестому вопросу – 1000 голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем собрании (по 
каждому вопросу повестки дня Общего собрания с указанием, имелся ли кворум по каждому 
вопросу):

1 вопрос: 75,60 % голосов – кворум имеется.
2 вопрос: 75,60 % голосов – кворум имеется.
3 вопрос: 72,89 % голосов – кворум имеется.

4 вопрос: 75,60 % голосов – кворум имеется.
5 вопрос: 75,60 % голосов – кворум имеется.
6 вопрос: 75,60 % голосов – кворум имеется.

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» и «воздер-
жался») по каждому вопросу повестки дня Общего собрания, по которому имелся кворум:

1 вопрос: за–75,60%, против– 0%, воздержались–0%.
2 вопрос: за–75,60%, против–0%, воздержались–0 %.
3 вопрос: за–72,89%, против–0 %, воздержались–0 %.
4 вопрос: за–75,60%, против–0%, воздержались–0 %.
5 вопрос: за–75,60%, против–0%, воздержались–0%.
6 вопрос: за–75,60%, против–0%, воздержались–0%.

Формулировки решений, принятых Общим собранием акционеров:
По первому вопросу: утвердить годовой отчет, бухгалтерскую отчетность Общества за 2016 

год, в том числе бухгалтерский баланс, отчет о финансовых результатах за 2016 год. 
По второму вопросу: распределить часть чистой прибыли за 2016 год в размере 40 000 

(сорок тысяч) рублей 00 копеек, выплатить дивиденды по именным обыкновенным бездо-
кументарным акциям за 2016 год в размере 40 (сорок) рублей 00 копеек на одну акцию, срок 
выплаты дивидендов: с 15 по 26 июня 2017 года, дата составления списка лиц, имеющих право 
на получение доходов по обыкновенным акциям, – 23 мая 2017 года, дивиденды выплатить 
в денежной форме.

По третьему вопросу: избрать ревизором Акционерного общества Информационная ком-
пания «Информсвязь-Черноземье» Редкокашину Татьяну Викторовну. 

По четвертому вопросу: утвердить в качестве аудитора Общество с ограниченной ответ-
ственностью «АУДИТ И ПРАВО» (место нахождения: 394006, г. Воронеж, ул. Куцыгина,  
д. 27).

По пятому вопросу: утвердить стоимость услуг Общества с ограниченной ответственно-
стью «АУДИТ И ПРАВО» по проведению обязательного аудита бухгалтерской отчетности 
Акционерного общества Информационная компания «Информсвязь-Черноземье», которая 
составляет 120 000 (сто двадцать тысяч) рублей 00 копеек, без НДС.

По шестому вопросу: утвердить условия договора с аудитором Акционерного общества 
Информационная компания «Информсвязь-Черноземье» – Обществом с ограниченной от-
ветственностью «АУДИТ И ПРАВО».

Председатель собрания Б. И. Даньшин
Секретарь собрания С. И. Свиридов

На правах рекламы.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
Квалификационная коллегия судей Воронежской области объявляет об открытии 

вакансий по должностям судей и проведении конкурса на их замещение:

Заместитель председателя Острогожского районного суда – 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 1 в Каширском судебном районе – 1 ед.
Судья Воронежского областного суда – 2 ед.

Приём заявлений для участия в конкурсе и документов, указанных в пункте 6 статьи 5 Закона 
РФ «О статусе судей в Российской Федерации», производится ежедневно в рабочие дни с 10 часов 00 
минут до 18 часов 00 минут (перерыв с 13 часов 00 минут до 14 часов 00 минут) в дополнительном 
здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 15). Телефоны для 
справок: (473) 222-65-03; 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – http: //vor.vkks.ru,
Завершится прием документов 19 июня 2017 года в 16 часов 00 минут (время московское).
Рассмотрение поступивших заявлений состоится 20 сентября 2017 года с 14 часов 00 ми-

нут в Дополнительном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41,  
ком. 28). 

На правах рекламы.

УВЕдОМЛЕнИЕ
Ликвидационная комиссия ЖНК «Доступное жилье» уведомляет, что 09 июня 2017 г. будет проведено 

общее собрание членов Жилищного 
накопительного кооператива «Доступное жилье» 

в форме совместного собрания членов кооператива для решения вопросов, указанных в повестке дня.
Собрание состоится по адресу: г. Воронеж, ул. Пеше-Стрелецкая, д. 95, 3-й этаж, Большой зал. 
Начало Собрания в 15 часов 00 минут (время московское).
Начало регистрации участвующих в Собрании в 14 часов 00 минут (время московское).

Повестка дня общего собрания

Ознакомиться с материалами и документами по вопросам повестки дня общего собрания можно по 
адресу Жилищного накопительного кооператива «Доступное жилье»: Воронежская область, г. Воронеж, 
ул. Революции 1905 года, д. 66, оф. 103, в рабочие дни с 14 часов 00 минут до 16 часов 00 минут.

Контактное лицо: Пысенков Александр Александрович.
Контактный телефон: + 7 (950)763-20-01.                                                                                  На правах рекламы.

1. Избрание председательствующего и секретаря 
общего собрания членов кооператива.

2. Утверждение счетной комиссии.
3. Рассмотрение заключения Ревизора коо-

ператива о годовом отчете, приходно-расходной 
смете кооператива, смете расходов на содержание 
кооператива и отчетов об их исполнении.

4. Утверждение годового отчета, годовой бух-
галтерской (финансовой) отчетности кооператива 
за 2016 год.

5. Утверждение отчетов об исполнении приходно-
расходных смет, сметы доходов и расходов на содер-
жание кооператива за 2016 год.

6. Утверждение приходно-расходных смет, сме-
ты доходов и расходов на содержание кооператива 
на 2017 год.

7. Утверждение промежуточного ликвидацион-
ного баланса кооператива.

8. Утверждение отчета об оценке имущества 
кооператива.

9. Утверждение порядка и сроков проведения 
аудиторской проверки ведения бухгалтерского 
учета и бухгалтерской (финансовой) отчетности 
кооператива.

10. Избрание Ревизора кооператива.акционерам ао «ЗарЯ»
Сообщение о проведении годового 

общего собрания акционеров
Уважаемые акционеры!
Настоящим Акционерное общество «ЗАРЯ» (далее – Обще-

ство), адрес местонахождения: 396046, Воронежская обл., 
Рамонский район, с. Чистая Поляна, ул. Колхозная, д.24, 
сообщает о том, что Советом директоров принято решение 
о созыве годового Общего собрания акционеров Обще-
ства, которое состоится 08 июня 2017 года по адресу: Во-
ронежская область, Рамонский район, село Чистая Поляна, 
ул. Школьная, д.6, в 10 часов 00 минут в форме собрания 
(совместного присутствия акционеров для обсуждения по-
вестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным 
на голосование) 

Дата фиксации лиц, имеющих право на участие в годовом 
Общем собрании акционеров Общества, – 15 мая 2017 
года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право 
голоса по всем вопросам повестки дня Общего собрания 
акционеров, – акции обыкновенные именные.

Повестка дня годового  
Общего собрания акционеров Общества:

1. Утверждение годового отчета Общества за 2016 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) от-

четности Общества за 2016 год.
3. Распределение прибыли (убытков) Общества по резуль-

татам 2016 года. 
4. Избрание членов Совета директоров Общества. 
5. Избрание Ревизора Общества. 
6. Утверждение аудитора Общества 
7. Об изменении адреса местонахождения Общества и 

внесении изменений в Устав АО «ЗАРЯ».

Начиная с 17 мая 2017 года лица, имеющие право на 
участие в Собрании, могут ознакомиться с информацией, 
подлежащей предоставлению им при подготовке к про-
ведению Собрания по адресу: г. Воронеж, ул. Фридриха 
Энгельса, д. 18, по рабочим дням с 10 часов 00 минут до 15 
часов 00 минут.

Регистрация лиц, имеющих право на участие в годовом 
Общем собрании акционеров, будет проводиться с 9 часов 
00 минут 08 июня 2017 года по адресу: Воронежская область, 
Рамонский район, село Чистая Поляна, ул. Школьная, д.6.

Акционеру – физическому лицу, а также представителю 
акционера – юридического лица, для допуска в помещение, 
в котором будет проводиться Собрание, и участия в Собрании 
необходимо иметь при себе паспорт или иной документ, удо-
стоверяющий личность. 

Представителю акционера – юридического лица, уча-
ствующему в Собрании без доверенности в силу закона, иных 
правовых актов или учредительных документов, необходимо 
иметь надлежаще заверенные копии учредительных докумен-
тов акционера – юридического лица, документ (документы), 
подтверждающий его полномочия (надлежащим образом за-
веренная копия решения (выписка из решения) об избрании 
или назначении на соответствующую должность). 

Представителю акционера, участвующему в Собрании 
на основании доверенности, необходимо иметь оригинал 
или нотариально удостоверенную копию доверенности на 
голосование.

Совет директоров АО «ЗАРЯ».
На правах рекламы.

Наталью Сергеевну СтолповСкую
поздравляем с днём рождения! 

Желаем ей всего самого доброго: здоровья, творческих успехов, 
материальных благ.

татьяну кузьминичну юшкиНу 
поздравляем с днём рождения!

Желаем ей крепкого здоровья, благополучия,  
отличного настроения.

людмилу Федоровну лебедеву
поздравляем с днём рождения!

Желаем ей прекрасной погоды, крепкого здоровья, благосостояния.
Друзья, коллеги.

Ре
кл

ам
а



Сергей ДОРОХОВ,
корреспондент отдела информации

Вместе с газетой  
со школьной скамьи

Павел Пономарёв, 2-й курс
Этот молодой человек серьёзной 

наружности, в очках и строгом деловом 
костюме порадовал своим заявлением, 
что с газетой у него сложились теплые 
отношения. Родом Павел из Лебедян-
ского района Липецкой области. Ещё 
в шестом классе не побоялся отнести 
в редакцию «Лебедянского вестника» 
свою первую заметку. С тех пор он про-
должает печататься в «Вестнике» на 
правах внештатного автора. Окончив 
университет, планирует работать в 
редакции печатного СМИ. Газета, по 
его мнению, имеет большие преиму-
щества перед другими источниками 
информации.

– Написанное пером – не вырубишь 
топором, – веско говорит Павел. – К 
газете я отношусь с большим ува-
жением прежде всего из-за того, что 
на её полосах любой материал, даже 
крохотная заметка, перед тем, как быть 
напечатанной, тщательно проверяет-

ся на предмет соответствия фактам, 
редактируется. Если в Интернете 
фактическую ошибку можно испра-
вить одним кликом, то в газете такое 
не пройдет. Именно поэтому печатное 
издание в табелях о рангах СМИ стоит 
намного выше.

Печатные СМИ –  
колыбель интеллекта

анастасия Елфимова, 1-й курс
Опыта работы в печатных СМИ 

девушка пока не имеет. Однако она 
уже активно публикуется на портале 
новостей ВГУ. Насте больше нравятся 
такие жанры, как репортаж, портретный 
очерк и интервью. Она уверена, что 
газете не грозит вымирание. Печатное 

СМИ, по её мнению, находится в бо-
лее выигрышном положении за счёт 
того, что на его страницах размещают 
преимущественно сложные и серьёзные 
материалы – аналитика, проблемные 
интервью, эссе. В то время как на 
интернет-порталах всё больше появля-
ются небольшие заметки.

Работать  
на самопреодоление 

Евгения ГринбЕрГ, 1-й курс 
Постоянный поиск новых неор-

динарных людей и общение с ними 
Евгения считает одним из главных 
преимуществ журналистики перед 
остальными творческими специально-
стями. Основными чертами профессио-

нального корреспондента она называет 
коммуникабельность и мобильность. 
По словам студентки, большое будущее 
ждёт тех пишущих, которые пребывают 
в постоянном движении, в поиске инте-
ресных новостей, новых героев: 

– Журналист должен работать на 
самопреодоление. Когда ты постоянно 
борешься со своими комплексами, ду-
шишь на корню застенчивость и боязнь 
чистого листа, то ты растёшь как про-
фессионал. И это очень здорово.

Газету, по словам девушки, хоронить 
ещё рано. Печатные СМИ видоизме-
нятся. Материалы на газетных поло-
сах, утверждает Евгения, станут легче 
для восприятия читателями, и будут 
направлены в большей степени на раз-
влечение, чем на образование. 

Площадка  
для творчества

виктория морозова, 1-й курс 
Виктория – внештатный автор газе-

ты железнодорожников «Гудок». В её 
архиве есть материалы о талантливых 
молодых людях. Одна из последних 
публикаций – заметка о выпускнике 
железнодорожного колледжа. Виктория 
считает, что молодые люди – двигатель 
прогресса в любой профессии. 

– Газета – без сомнения, перспектив-
ная площадка для творчества и глупо 
списывать её со счетов, – говорит Вик-
тория. – Но, к сожалению, у современ-
ной молодёжи немало стереотипов каса-
тельно печатных СМИ. Они относятся 
к ним как пережитку прошлого, как к 
чему-то чудом сохранившемуся ещё с 
советских времён. Нынешним журнали-
стам нужно хорошо постараться, чтобы 
переубедить молодых читателей. 

Журналисты завтрашнего дня
Наша смена | Студенты журфака ВГУ приятно порадовали тем,  
что они не только теоретически, но и на практике близко знакомы с непростым ремеслом газетчика

Я поинтересо
вался у студен
тов первых
вторых курсов 
факультета жур
налистики ВГУ, 
что они думают о 
будущем газеты  
и в каком СМИ 

хотели бы работать сами?

Павел Пономарёв.

Виктория Морозова. Евгения Гринберг.

Анастасия Елфимова.

Виталий ЧеРНикОВ,
заведующий отделом культуры

Конечно, воспользуюсь случаем, 
чтобы поблагодарить издательство 
«Водолей» за то, что оно помогло 
кому-то прочесть не только Павла 
Зальцмана или Артура Хоминского, 
но и нашего современника, воронежца 
Валерия Исаянца. 

В конце 1929 года в Воронеже 
оказался и поэт, собрание сочинений 
которого «Водолей» выпустил не-
давно. До этого на протяжении почти 
девяноста лет если и публиковались 
его стихи, то лишь отдельные. Чуть 
больше повезло мемуарам. Звали 
поэта Иван Грузинов; за три-четыре 
года до того, как его судьба столь 
сильно переменилась, он был в числе 
молодых авторов, чьё творчество (и 
жизнетворчество) активно обсужда-
лось любителями поэзии, а к концу 
десятилетия оказался совсем забыт 
(это, конечно, ни о чём не говорит 
– мало ли кто из поэтов оказался 
«не созвучен эпохе» при Советской 
власти). 

Так или иначе, жителем нашего 
города Грузинов стал вовсе не по 
своей воле. 

В 1927 году он был арестован и 
сослан в Сибирь. В пути, правда, его 
нагнала амнистия: срок сократили. 
Пару лет спустя Грузинов был ли-
шён права на проживание в Москве, 
Ленинграде, Харькове, Одессе, Киеве 
и Ростове-на-Дону. К новому месту 
жительства – Воронежу – ссыльный 
поэт был прикреплён на три года. 
Здесь он устроится корректором в 
газету «Коммуна». Однако о том, что 
в полосах главной газеты огромной 
тогда Центрально-Чернозёмной об-

ласти выискивает грамматические 
ошибки поэт, в городе знали едини-
цы. Прежде всего – семья Русановых 
и работавший в «Коммуне» молодой 
поэт и художник Владимир Кора-
блинов. 

«О своих стихах говорить не лю-
бил, – вспоминала Анна Русанова, 
известный профессор-медик. – Но к 
собственному поэтическому значе-
нию был очень чувствителен». Иногда 
(также не очень охотно) рассказывал 
о коллегах-стихотворцах – и часто его 
мнения были остро критичны. 

Составитель «Собрания сочине-
ний» и автор большого послесловия 
к книге Олег Демидов предполагает, 
что наш город Грузинов мог выбрать 
потому, что когда-то здесь была своя 
группа имажинистов. Вряд ли это 
так: объявившие себя имажиниста-
ми молодые воронежские журна-
листы были активны в 1921 году и 
совсем замолчали как стихотворцы 
после смерти Николая Григорьева 
(Каланыча) и Бориса Хижинского 
(Дерптского). Кто-то уехал из Воро-
нежа, кто-то разочаровался в поэзии… 
Может быть, для столичных членов 
этого содружества было важнее, что 
в начале 1919-го на имажинистов об-
ратил внимание работавший в Воро-
неже Владимир Нарбут: в последнем 
номере созданного им журнала «Си-
рена» поэты представлены большой 
подборкой. 

Причина грузиновских злоключе-
ний даже его биографу, кажется, не 
очень ясна. Возможно, он был сослан 
за то, что слишком активно боролся 
за публикацию поэтической повести 
«Вечность номер три». Или постра-
дал за некие «религиозные стихи». 
В частном разговоре Грузинов якобы 

сказал, что «большевикам скоро на-
ступит конец», и кто-то донёс. Но 
такие разговоры вели многие пре-
вращённые режимом в маргиналов 
интеллигенты. 
Понял я – пути иного нету, 
Всё, что есть, что было – суждено. 
И давно сказал себе – не сетуй, 
Что песчинкой упадёшь на дно, – 
писал Грузинов, и эти строки даже 
пессимистическими не назовёшь: 
вполне бесстрастная оценка своего 
настоящего и будущего. Поэтов, не 
желавших воспевать великие стройки 
и «нового человека», в конце 1920-х 
государственная критика потравлива-
ла, но почему же оказался вышвырнут 
из столицы мало кому известный и 
вполне, кажется, аполитичный экс-
имажинист? 

Впрочем, уже само название груп-
пировки, частью которой был этот 
человек, давно использовалось боль-
шевистскими критиками исключи-
тельно в качестве идеологического 
ярлыка. 

Родись имажинисты (или, ска-
жем, совсем уж забытые ничевоки) 
в Европе – оказались бы в компании 
Бретона, Бунюэля, Тцары, Элюара, 
Эрнста… Попали бы туда как равные, 
а к 1950-м существовали бы, глядишь, 
в статусе живых классиков. В Совет-
ском Союзе всех ждало неизбежное 
поражение. Грузинов умер в 1942-м от 
голода – а кто-то вместо стихов стал 
писать водевили и всех пережил. Со-
ветские есениноведы пытались пре-
вратить объект своих исследований, 
бунтаря и модерниста, предтечу рус-
ских панк-рокеров, в милого автора 
сентиментальных стихов про берёзку 
да собачку; друзей поэта, в общении с 
которыми Есенин создал лучшие свои 
стихи, объявили просто завистниками 
и прихлебателями (почти все уже не 
могли ответить). 

Но и Анатолий Мариенгоф, и Ва-
дим Шершеневич были творческими 
единицами вполне самодостаточны-
ми. Иван Грузинов, как теперь вы-
ясняется, – тоже. Причём иные стихи 
этого «поэта второго ряда» гораздо 
радикальнее, чем у вождей группи-
ровки. И не из-за того, что в двух-трёх 
стихотворениях использовал некие 

слова (которые можно встретить и у 
Пушкина, и у Лермонтова, и у Мая-
ковского, и у Бунина). 

Имажинистский творческий ме-
тод поэт воспринял всерьёз, а не 
как форму эстетической игры. Для 
Шершеневича, знатока литературы, 
переводчика Маринетти и т.п. имажи-
низм был вписан в мировой контекст; 
для крестьянского сына, самоучки 
Грузинова он оказался погружён в 
саму природу. Его поэзия настолько 
шершава, что даже его друг Есенин 
рядом выглядит рафинированным 
эстетом (при этом Иван Васильевич 
был человеком явно очень начитан-
ным: в «Собрание сочинений» вклю-
чена характерная статья, где стихи 
Есенина Грузинов сопоставляет с 
поэзией немецкого поэта XVIII-XIX 
веков Иоганна Гебеля).

Многие поэты той эпохи самоот-
верженно боролись с «музыкально-
стью», «ритмичностью», «гармонич-
ностью» стихотворения в попытке 
адекватнее отразить шум времени, и 
Грузинов этот принцип использует 
активно. Может быть, порой дово-
дит до абсурда. Даже стихи из цикла 
«Избяная Русь» звучат у него с инду-
стриальным оттенком. В его мире уже 
не топор стучит, а жужжит бензопила. 

Кажется, ни до, ни после Грузинова 
русские поэты не описывали деревню 
с помощью верлибра. 
Седые пучеглазые лягушки 
К полуночи накрякали болотного 

туману. 
Ползёт туман оврагами 

трущобными к селу, 
Потёрся у колодезного сруба, 
Пушистый хвост повесил 

на плетень, 
Оскалил пасть и лапы влажные 

просунул в подворотню. 
В Воронеже Грузинов писал совсем 

иначе (уже не имея возможности 
печататься – для большинства из 
тех, кто слышал это имя, будет сюр-
призом, что он вообще продолжал 
писать): 
Три звезды дрожат в колодце. 
Глубина и тишина. 
Струйка теплится и льётся
Золотым из кувшина. 
И восток готов зардеться 
Акварелью огневой. 
И луна как обруч детский 
Над моею головой. 

Из поздних его стихов уцелело 
немного. Во второй половине 1930-х 
Грузинов писал воспоминания. Глав-
ным поэтом государства был объяв-
лен Владимир Маяковский, а поэзия 
Сергея Есенина находилась под по-
лузапретом. Грузинов ценил обоих, 
но с первым был знаком всё-таки не 
очень близко. Мемуары, надеясь на 
публикацию, он назвал «Маяковский 
и литературная Москва». Но исполь-
зовал этот повод для того, чтобы рас-
сказать и о тех своих современниках, 
кто, как и он, проиграл. Одна из самых 
интересных глав опубликованных 
лишь в перестройку воспоминаний 
рассказывает о ничевоках, которые 
вели полубродяжнический образ 
жизни и призывали в своих манифе-
стах: «Ничего не пишите! Ничего не 
читайте! Ничего не говорите! Ничего 
не печатайте!».

Чувствуется: полунищему поэту 
в конце 1930-х их жизненная экс-
центрика была гораздо интереснее и 
симпатичнее, чем то, что восторже-
ствовало в отечественной литературе 
– как тогда казалось, навсегда. 

«Понял я – пути иного нету» 
Судьба и книга |  Вышло в свет собрание сочинений забытого поэта Ивана Грузинова, который, оказавшись  
в воронежской ссылке, работал в нашей газете корректором – продолжая, как выясняется, писать стихи 

Усилиями издателейэнтузиастов отечественным 
читателям открылось немало забытых (или прежде 
вовсе неизвестных) имён литераторов первой 
половины двадцатого века. По сути, «маргиналов» 
при жизни. Задумываешься даже: неужели и 
в двадцать втором литературоведы будущего 
станут с таким же увлечением искать рукописи и 
электронные файлы, созданные людьми, которые 
живут вот прямо сейчас, у нас на глазах (или не так 

давно жили), но пока никем здесь не замечены? 
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Отцовские  
наставления
Иван Иосифович Киросиров, мой отец, – 
уникальный неординарный человек. Журналист, 
редактор, преподаватель. Даже будучи 
номенклатурным работником, он действовал 
нестандартно, не позволял себе стереотипов в 
мыслях и поступках, оставался неравнодушным 
принципиальным человеком. 

елена ЯкУШкиНа (киРОСиРОВа)

Он мыслил философскими категориями, и в то же 
время прочно стоял на земле, был практиком. Сейчас его 
назвали бы аналитиком и прогнозистом. Умел делать пра-
вильные выводы, четко оценивал ситуацию, а его прогнозы 
почти всегда сбывались, касалось это вопросов политики 
или какого-нибудь чисто житейского случая, связанного 
с конкретными людьми. Не зря к нему постоянно обра-
щались за советом.

Мне не надо ничего специально вспоминать о нем: все 
стоит у меня перед глазами, как будто это было вчера. 
Помню мельчайшие эпизоды нашей жизни. Отец очень 
быстро писал статьи. Ночь, проведенная на кухне, и наутро 
готова статья. Я всегда мечтала так легко и аргументиро-
ванно писать, но школьные сочинения давались с большим 
трудом, приходилось звать на помощь отца.

Отец любил писать. Это были очерки об интересных 
людях, о настоящих героях и профессионалах своего дела 
(потом многое войдет в три его документальные книги). 
Но больше всего он любил писать о деревне, о повсед-
невной жизни на селе, о работе доярок и механизаторов… 
Крестьянин по рождению, он хорошо знал и любил сель-
скую тему. 

Работая в газете заместителем редактора «Коммуны», 
а потом возглавляя всю областную печать, радио и теле-
видение в обкоме партии, обучая студентов в универси-
тете, он трепетно относился к газетному делу. Бережное 
отношение к слову, привычку к чтению восприняли все в 
нашей семье. Мама, которой сейчас 85 лет, обязательно 
каждый день читает газеты. Так было заведено у нас всегда, 
как только я себя помню. Молодое поколение перешло 
уже на Интернет, но, живя в разных городах, пересылаем 
друг другу понравившиеся статьи, рекомендуем прочесть 
ту или иную книгу, пусть и в электронном варианте.

А ещё отец был романтиком и приучил всех нас любо-
ваться природой. Он мог остановить машину, чтобы мы 
восхитились устьем реки, деревом причудливой формы 
или косяком птиц в небе. Однажды, отдыхая под Вороне-
жем, мы набрели на целое поле ржи, она была необычно 
высокой, выше человеческого роста. Папа потом описал 
наши впечатления в статье «Красуется рожь».

Профессия журналиста позволяла прикоснуться к раз-
личным сферам жизни, узнать о самых разных профессиях, 
познакомиться с известными личностями. Будучи детьми, 

мы не могли оценить 
масштаб людей, которые 
бывали в нашем доме. 
Позже по фотографиям, 
автографам и подписям 
на книгах поняли, что 
это были люди-легенды: 
маршал авиации, трижды 
Герой Советского Союза 
Иван Никитович Ко-
жедуб, генерал-майор 
авиации, Герой Совет-
ского Союза Александр 
Сергеевич Куманичкин, 
известный советский 
писатель и журналист 
Василий Михайлович 
Песков и многие другие. 
В 1972 году отец прини-
мал участие во встрече 

лидера Кубинской революции Фиделя Кастро, и в том же 
году шахиншаха Ирана Мохаммеда Реза Пехлеви. 

Он одинаково умело владел пером, рубанком и фото-
аппаратом, любил поэзию, прекрасно знал творчество 
писателей-деревенщиков Фёдора Абрамова, Василия 
Белова, Валентина Распутина. Очень любил рассказы 
Владимира Солоухина и Василия Шукшина, сам был 
прекрасным рассказчиком. 

Отец был очень заботливым. Постоянно думал обо всех 
нас, переживал, пытался многое переложить на свои плечи. 
Всегда оставался творческим человеком, даже заботясь о 
нас. Однажды, еще маленькой, я заболела и лежала в боль-
нице. Чтобы поднять мой дух и чтобы я не сильно скучала, 
папа, работая в «Коммуне», написал со своими коллегами 
для меня книгу в стихах с яркими иллюстрациями, своего 
рода советы, как побыстрее выздороветь. Книга, изрядно 
потрепанная внуками, хранится дома, а заключительные 
строчки – «скоро смеяться будешь звонко, а пока улыбайся 
почаще, Алёнка» – навсегда остались в душе, напоминают 
о его ежеминутной заботе. 

Не любил, если мы надолго уезжали или ему приходи-
лось надолго отлучаться, писал письма, открытки, часто 
звонил. Его опека казалась мне тогда излишней. Помню 
его записки мне, уже студентке, что надо съесть на обед, 
что надеть, чтобы не простудиться. Очень беспокоился 
он о своей маме, оберегал ее. Она жила далеко от нас, но 
при первой возможности папа уезжал к бабушке, отвозил 
ей продукты, стремился порадовать обновкой, помочь по 
хозяйству. 

Мне было восемнадцать лет, когда отца не стало. Со-
циально я «тянула» тогда лет на тринадцать. Надо было 
самостоятельно научиться жить, заботиться о маме. Очень 
не хватало его «излишней заботы». Теперь, когда прошло 
почти 35 лет с того дня, как не стало отца, я отчетливо по-
нимаю, что все эти годы жила по его наставлениям, боялась 
его подвести и в большом, и в малом, строила свою жизнь 
так, как он меня учил, и именно это стремлюсь передать 
своей дочери. Очень надеюсь, что у меня получится.

Иван Киросиров.

«Коммуна»  
как оркестр
есть мнение
Хорошая газета –  
как оркестр, и в 
концерте «Коммуны» 
есть опытный дирижёр 
(Виктор Руденко), 
скрипка (Светлана 
Воробьёва), флейта 
(Галина Рохмин), 
виолончель (Тамара 
Гашимова), контрабас 
(Борис Ваулин), гобой 
(Алексей Соловьёв), 
кларнет (Александр 
Карецкий), фагот 
(Валерий Казанов), 
валторна (Виталий 
Черников), труба 
(Сергей Кройчик), 
тромбон (Анатолий 
Хрусталёв), литавры 
(Михаил Вязовой), 
орган (Виктор Силин), 
а также инструменты 
так называемой 
добавочной группы – 
Александра Глухова  
и Исаак Загайтов. 

Владимир ТУлУПОВ, 
декан факультета  
журналистики ВГУ 

У издания есть также 
внятная партитура, заслу-
женные звания и уважение 
народа. А если переходить 
с шутливого тона на сугубо  
серьезный, скажу следую-
щее: на мой взгляд, у «Ком-
муны» есть, по меньшей 
мере, три черты, выделяю-
щие ее среди других воро-
нежских СМИ. 

Во-первых, это социаль-
но ориентированное изда-
ние, имеющее точное пред-
ставление о своей целевой 
аудитории. 

Во-вторых, это газета, 
придерживающаяся про-
фессиональных и этических 
стандартов качественной 
общественно-политической 
прессы. 

В-третьих, это СМИ, от-
личающееся стабильностью 
тематики, проблематики и 
внешнего вида.

И последнее: приятно со-
знавать, что из 12 штатных 
сотрудников нашей главной 
областной газеты 9 человек 
обучались журналистике в 
Воронежском государствен-
ном университете.

Отец любил писать. 
Это были очерки 

об интересных людях, 
о настоящих героях и 
профессионалах своего 
дела (потом многое войдёт 
в три его документальные 
книги). Но больше всего он 
любил писать о деревне, 
о повседневной жизни на 
селе, о работе доярок и 
механизаторов… 
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